
Бензин 
набрался опта
Стоимость топлива 
на бирже снижается

Биржевые цены на топливо в ав
густе непрерывно снижаются, 
отойдя на 5–15% от июльских 
максимумов и приблизившись 
к уровню конца мая.  Причина — 
в росте поставок топлива на внут
ренний рынок, что вызвано 
улучшением экономических по
казателей нефтепереработки. 
Дальнейшее снижение оптовых 
цен может привести к улучше
нию рентабельности и рознич
ного бизнеса. Однако эксперты 
признают, что ситуация не выгля
дит стабильной, к тому же в сен
тябре начнется новая ремонтная 
 кампания на НПЗ.

Стоимость АИ‑92 и АИ‑95 на СП‑
бМТСБ снизилась с максимальных 
значений на 5% и 15%, до 49,2 тыс. руб. 
за тонну и 50,5 тыс. руб. за тонну соот‑
ветственно. По данным биржи, цена 
на АИ‑95 в конце июня достигла ре‑
корда за всю историю торгов, АИ‑92 
подорожал к концу июля до макси‑
мальных значений с мая 2018 года.

Резкий рост цен на топливо на бир‑
же начался в апреле‑мае на фоне вос‑
становления спроса после смягчения 
карантинных ограничений в регио‑
нах. НПЗ, снизившие переработку по‑
сле введения ограничений, не были 
готовы к полноценному восстановле‑
нию производства.

Фундаментальная причина паде‑
ния цен в том, что вплоть до начала 
августа на российском оптовом рын‑
ке бензин торговался с весьма высо‑
кой премией относительно экспорт‑
ной альтернативы, полагает глава 
«Петромаркета» Иван Хомутов. Пре‑
мия сформировалась еще в мае, ког‑
да НПЗ терпели убытки и были вы‑
нуждены минимизировать их путем 
повышения цен на бензин на рос‑
сийском рынке.

В июле НПЗ выбрались из убыт‑
ков благодаря росту стоимости неф‑
ти и экспортных цен на нефтепро‑
дукты, что делает сохранение срав‑
нительно высоких цен на рынке бен‑
зина не столь критичным, как это 
было в мае и июне, считает госпо‑
дин Хомутов. Он отмечает, что в пер‑
вую неделю августа НПЗ увеличили 
предложение бензина на СПбМТСБ 
на 8% относительно последней неде‑
ли июля. По словам эксперта, рост 
предложения и стал непосредствен‑
ной причиной обвала оптовых цен.

Ключевой фактор снижения цен 
на оптовом рынке — рост произ‑
водства и поставок топлива с НПЗ 
на внутренний рынок, соглашает‑
ся Евгений Тыртов из Vygon Consult‑
ing. По его словам, среднесуточные 
объемы поставок автобензина и ди‑
зеля в июле достигли аналогичных 
показателей 2019 года, а в конце ме‑
сяца даже превысили их, поэтому 
цены снизились.
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Республика Белагрусть
Выборы президента прошли в лучших белорусских традициях
В воскресенье в Белоруссии прошли 
президентские выборы — самые драма
тичные в истории страны. Действующе
му президенту Александру Лукашенко 
впервые противостояла объединен
ная оппозиция, а его главным оппо
нентом стала Светлана Тихановская — 
 домохозяйка и супруга арестованного 
блогера Сергея Тихановского. В связи 
с резким ростом протестных настрое
ний в день голосования на улицы Минска 
были стянуты армейские подразделе
ния и спецтехника, интернет и мобиль
ная связь работали с перебоями. В дан
ные экзитполов, свидетельствующих 
об убедительной победе Александра 
 Лукашенко, оппозиция не верит и гото
вится к протестным акциям. «Будете на
рушать — будете отвечать»,— предупре
дил президент Лукашенко, давая понять, 
что реакция власти будет жесткой.

Предельное напряжение, в котором бе‑
лорусская столица жила последние дни пе‑
ред президентскими выборами, ощущалось 
в Минске и в день голосования. К утру вос‑
кресенья список арестованных ранее бело‑
русских оппозиционеров пополнился девя‑
тью новыми фамилиями ключевых фигур 
из штаба главного соперника Александра Лу‑
кашенко Светланы Тихановской.

Как сообщила ее пресс‑секретарь Анна 
Красулина, среди задержанных уже непо‑
средственно перед открытием избиратель‑
ных участков оказались глава избирательно‑
го штаба госпожи Тихановской Мария Мороз 
и доверенные лица.

Из‑за опасений за свою свободу в день го‑
лосования страну покинула одна из участниц 
объединенного штаба оппозиции, который 
также называют «женским трио»,— супруга 
не допущенного до выборов кандидата Вале‑
рия Цепкало Вероника. В воскресенье днем го‑
спожу Цепкало заметили у посольства Белорус‑
сии в Москве, куда она пришла проголосовать.

«С нами связалась Вероника. С ее слов, 
она в Москве. Будет голосовать там. Мы ува‑
жаем решение Вероники, ситуация непро‑
стая. Мы считаем, каждый имеет право оце‑
нивать риски для себя самостоятельно»,— 
говорится в заявлении штаба не допущен‑
ного к участию в выборах и находящегося 
в СИЗО банкира Виктора Бабарико.

Однако и Светлана Тихановская, и гла‑
ва штаба Виктора Бабарико Мария Колесни‑
кова, несмотря ни на что, остались в стране 
и пришли на избирательный участок вме‑
сте, обнимаясь перед камерами. Перед участ‑
ком их встречали несколько десятков журна‑
листов и толпа избирателей.

«А зачем? Я же у себя на родине!» — ответи‑
ла госпожа Тихановская на вопрос „Ъ“, не со‑
бирается ли она последовать примеру Веро‑
ники Цепкало и выехать из страны после го‑
лосования. Толпа встретила ее слова апло‑
дисментами и криками: «Молодец, Света!».

«Мы помогаем всем задержанным — 
из штаба (оппозиции.— „Ъ“) и не из шта‑
ба,— сообщила „Ъ“ Светлана Тихановская.— 
Мы ищем адвокатов. Гражданское общество 
уже очень много для этого делает. Мы взяли 
ответственность за своих собственных гра‑
ждан. Это, по‑моему, самая главная победа 
нас как белорусов».

В качестве свежего примера она приве‑
ла дело диджеев Кирилла Галанова и Вла‑
дислава Соколовского, которые 6 августа, 
работая на Дне открытых дверей учрежде‑
ний дополнительного образования, вклю‑
чили песню Виктора Цоя «Перемен требу‑
ют наши сердца…». Учитывая, что на это 
мероприятие пришли Светлана Тиханов‑
ская, Мария Колесникова и Вероника Цеп‑
кало, после того как их митинг неожидан‑
но отменили, в поведении диджеев право‑
охранительные органы усмотрели нару‑
шение порядка, арестовав молодых людей 
на десять суток.

После голосования, отвечая на вопрос 
о том, чего она ждет от этих выборов, госпо‑
жа Тихановская ответила кратко: «Жду чест‑
ного результата».

Между тем, историю про диджеев вспом‑
нил в день голосования и Александр Лука‑
шенко. Общаясь с журналистами на изби‑
рательном участке, он назвал их поступок 
«подлым».

Подробно высказался господин Лука‑
шенко и о действиях оппозиции, а также 
о реакции на них правоохранительных ор‑
ганов и о своем личном отношении к поли‑
тическим оппонентам.

«Надо выполнять закон, и исчезнут вся‑
кие разговоры про репрессии. Будете нару‑
шать — будете отвечать. И то мы еще мяг‑
ко отвечали. И честно вам скажу: я всегда 
сдерживал правоохранителей. Они ничего 
не стоят, чтобы против них предпринимать 
какие‑то репрессии»,— заявил о своих оп‑
понентах Александр Лукашенко.

Весьма уничижительно он высказался 
и лично о Светлане Тихановской. «Я не счи‑
таю этого человека главным конкурентом. 
Это вы сделали ее главным конкурентом, 
и она искренне признается в том, что не по‑
нимает, куда попала и что делать»,— заявил 
господин Лукашенко, обращаясь к журна‑

листам. «Что это за программа — проведем 
нечестные выборы, победим в нечестных 
выборах, потом выпустим политических, 
экономических преступников, наркома‑
нов, уголовников… Выпустим, а потом про‑
ведем честные выборы. Объясните, что это 
такое?» — недоумевал он.

Высказывания Александра Лукашенко 
и прозвучавшие предупреждения о недопу‑
стимости новых выступлений подвели ито‑
ги первого раунда противостояния властей 
и оппозиции.

Вечером в субботу, накануне голосования, 
центральные улицы Минска — Немига, Якуба 
Коласа и проспект Независимости — утонули 
в гуле автомобильных клаксонов. Из окон ма‑
шин высовывались руки в белых браслетах, 
которые призвала носить оппозиция, чтобы 
сделать число противников власти нагляд‑
ным. Милиция пыталась задерживать водите‑
лей за сигналы без веской причины, но те осо‑
бенно не переживали по этому поводу.

Корреспондент „Ъ“ стала свидетелем 
того, как одна женщина, пока ей выписыва‑
ли протокол, продолжала демонстрировать 
всем знак победы V и сочувствующие прохо‑
жие тут же скинулись ей на штраф.
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Кредиты под залог 
банкротства
Банки просят изменить  
правила формирования резервов

Финансисты предлагают ЦБ  смягчить 
правила резервирования обеспечен
ных ссуд в случае банкротства зало
годателя. Несмотря на мораторий 
на  банкротства на фоне пандемии, 
 кризис поставил на грань выживания 
множество компаний. Банкиры опаса
ются, что в случае массовых банкротств 
создание резервов может спровоциро
вать давление на капи тал. Но, отмечают 
эксперты,  подобные поблажки, со сво
ей стороны, создают для недобросо
вестных банков лазейки для прикрытия 
 балансовых дыр.

Ассоциация банков России (АБР) обрати‑
лась к ЦБ с просьбой проработать нормы, по‑
зволяющие уменьшать формируемый бан‑
ками резерв по обеспеченным ссудам, когда 
в отношении залогодателя начинается про‑
цесс банкротства. Изменения предлагается 
внести в положение Банка России №590‑П, 
которое регулирует порядок формирования 
резервов на возможные потери по ссудам.

Актуальный проект изменений ЦБ опу‑
бликовал в середине июля, но этот вопрос 
в документ не вошел. В ЦБ сообщили „Ъ“, что 
«получили предложения ассоциации, изуча‑
ют их». Ранее директор департамента бан‑
ковского регулирования ЦБ Алексей Лоба‑
нов говорил, что представители надзора го‑
товы вернуться к этой теме при наличии за‑
проса, обсудить «технику» и детали.

Сейчас наличие залога позволяет банкам 
уменьшать объем резерва на возможные по‑
тери по кредиту, если финансовое положе‑
ние предоставившего залог оценивается 
не хуже чем среднее. Однако наличие зало‑
га не играет роли, когда к должнику приме‑
няются банкротные процедуры. То есть сто‑
имость залога в рамках текущей версии по‑
ложения №590‑П сводится к нулю, поясня‑
ет вице‑президент АБР Алексей Войлуков. 
Такая позиция регулятора, добавляет он, 
может создать для банков риски и допол‑
нительное давление на капитал, посколь‑
ку при банкротствах заемщиков резервы 
по их кредитам начисляются быстро: «Если 
отдельные банки в течение двух‑шести ме‑
сяцев столкнутся с тем, что 20% заемщиков 
(прогнозные оценки с учетом влияния кри‑
зиса,— „Ъ“) станут банкротами и банк дол‑
жен будет покрыть эти кредиты 100‑про‑
центными резервами, не нарушить норма‑
тивы ЦБ по капиталу будет трудно. Учиты‑
вая, что достаточное количество заемщиков 
может не пережить кризис и обанкротить‑
ся, в особенности малый бизнес, вопрос 
приобретает крайнюю актуальность».

Количество корпоративных банкротств 
по итогам первого полугодия, наоборот, упа‑
ло на 26%, причем из них в первом квартале — 
лишь на 11%, а во втором — почти на 40%.
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«Безопасный город»  
берут штурмом
На создание IT‑системы для МЧС  
появилось несколько претендентов

За право стать единственным постав
щиком при создании государственной 
информационной системы (ГИС) «Без
опасный город» для МЧС борются струк
туры «Росатома», Федеральной службы 
охраны (ФСО) и совместное предприя
тие «Ростеха» и «Ростелекома», выяснил 
„Ъ“. Проект в ближайшей перспективе 
потребует 14 млрд руб., а его общая сто
имость может достигнуть 97 млрд руб. 
Менее крупные разработчики боятся по
пыток монополизировать «Безопасный 
город» и просят отказаться от идеи пору
чить проект единственному подрядчику.

Ассоциация разработчиков программ‑
ных продуктов (АРПП) «Отечественный 
софт» направила в администрацию прези‑
дента (АП) письмо с просьбой не допустить 
монополизации разработки аппаратно‑про‑
граммного комплекса (АПК) «Безопасный 
город», следует из документа, с которым оз‑
накомился „Ъ“. Письмо поступило в АП 3 ав‑
густа. «Планируемое предоставление един‑
ственному исполнителю широкой номен‑
клатуры поставки товаров, работ и услуг 
приведет к монополизации рынка созда‑
ния АПК „Безопасный город“ в ущерб инте‑
ресам развития отрасли информационных 
технологий РФ»,— говорится в письме. Его 
подлинность „Ъ“ подтвердил исполнитель‑
ный директор АРПП «Отечественный софт» 
Ренат Лашин.

«Концепция построения и развития 
АПК нацелена на решение очень широко‑
го спектра вопросов, начиная от нейтра‑
лизации биолого‑социальных и экологи‑
ческих угроз до незаконного вмешатель‑
ства в функционирование транспорта. Пе‑
редача такого огромного количества задач 
одному исполнителю, как правило, приво‑
дит к снижению эффективности их реали‑
зации хотя бы в силу наличия отраслевых 
специфик. И одновременно ведет к консо‑
лидации огромного количества бюджет‑
ных ресурсов в одних руках»,— пояснил 
„Ъ“ господин Лашин.

Как сообщал „Ъ“ 17 июля, МЧС в рам‑
ках АПК «Безопасный город» планирует со‑
здать ГИС, которая станет единым конту‑
ром баз данных министерства и объединит 
разрозненные IT‑системы и уже действую‑
щие в ряде регионов элементы АПК. Толь‑
ко в 2021–2022 годах проект будет стоить 
14 млрд руб., а до 2030 года — 97 млрд руб. 
Вероятный источник финансирования — 
нацпрограмма «Цифровая экономика». 
МЧС уже выделило 690 млн руб. на науч‑
но‑исследовательские и опытно‑конструк‑
торские работы. Борьба за доработку «Без‑
опасного города» со стороны потенциаль‑
ных подрядчиков обострилась, утвержда‑
ют источники „Ъ“.
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Проголосовав  
на избирательном участке, 
Александр Лукашенко  
первым делом пригрозил 
оппозиции жестким ответом 
на любое «нарушение закона»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления ПАО «Газпром нефть», 
президент Российского футбольного союза Александр Дюков:
— Дорогой Александр! Вы один из самых талантливых людей на россий-
ском телевидении. Многие Ваши проекты стали настоящими прорывами и 
способствовали развитию всей отечественной медиаиндустрии, раз за раз-
ом задавая новые, труднодостижимые для конкурентов планки качества. 
Тем приятней осознавать, что такой мастер своего дела является увлечен-
ным футбольным болельщиком и всегда стремится сделать из спорта но-
мер один яркое телевизионное шоу. Особенно наглядно это показал чемпи-
онат мира 2018 года. Футбол не живет без телевидения. Как, впрочем, и те-
левидение без футбола. У этого партнерства есть огромный потенциал для 
дальнейшего развития. В первую очередь в интересах зрителей. Желаю здо-
ровья, благополучия, новых успехов. И почаще выбираться на игры люби-
мой команды!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года 
первому замгендиректора—
генеральному продюсеру «Первого 
канала» Александру Файфману

McKinsey Global Institute выпу-
стил доклад «Риск, устойчивость 
и ребалансировка цепочек до-
бавленной стоимости», добавив 
в традиционную карту угроз для 
предпринимательской деятель-
ности новые риски, возникшие 
в связи с пандемией COVID-19. 
По оценке экспертов, стоднев-
ный мировой локдаун по финан-
совым потерям оказался вдвое 
страшнее гипотетической ми-
ровой войны и втрое хуже кризи-
са 2009 года. Защита же оказав-
шихся под угрозой глобальных 
цепочек поставок потребует от 
бизнеса новых расходов, в том 
числе на поддержание «аварий-
ных» запасов сырья и продукции 
и на обеспечение устойчивости 
не только для себя, но и для клю-
чевых контрагентов.

Отчет McKinsey Global Institute 
(MGI) посвящен глобальным цепоч-
кам поставок и возможностям ме-
неджеров по их защите от рисков, 
связанных с нарушениями «прово-
димости» сети поставщиков. Сама по 
себе угроза обсуждалась еще в кон-
тексте изменений климата приме-
нительно к производству продоволь-
ствия и связанным отраслям, а также 
к производству товаров конечного 
потребительского спроса, в том чи-
сле одежды и товаров для дома. Од-
нако ограничения, введенные стра-
нами в связи с пандемией COVID-19, 
распространили риски прерывания 
поставок практически на всю гло-
бальную экономику, затронув отра-
сли, для которых ранее они сущест-
венными не были (авиатранспорт, 
автопром), и резко увеличив уязви-
мость остальных.

В MGI рассчитали и «рейтинг уяз-
вимости» отраслей от изменившей-
ся картины рисков. По совокупно-
му показателю лидируют в нем (то 
есть наиболее подвержены поте-
рям от климатических, геофизиче-
ских и пандемических рисков, а так-
же от кибератак и торговых споров) 
производители средств связи, оде-
жды, транспортных средств, компа-
нии ТЭК и добывающих секторов, на 
которые приходятся $4,4 трлн гло-
бального экспорта (порядка четвер-
ти всей мировой торговли) и замет-
ные доли занятости. Оценки прово-
дились для сценариев жесткого лок-
дауна длительностью сто дней при 
сохранении возможности продаж и 
с закрытием торговли. Всего эффект 
только «производственного» локдау-
на оценивается в потерю 30–50% го-
довой прибыли и восстановление 
для большинства отраслей в тече-
ние нескольких лет; остановка тор-
говли предсказуемо удлиняет пери-
од восстановительного роста в разы. 
В сравнительном анализе ущерб от 
пандемии оказался втрое большим 
($30 трлн), чем от глобального воо-
руженного конфликта (гипотетиче-
ской мировой войны — $15 трлн) 
или мирового финансового кризиса 
(2009 года — $10 трлн).

Демонстрируя уязвимость круп-
ных компаний, авторы доклада пе-
речисляют все ключевые этапы про-

изводственного процесса, где могут 
возникнуть сбои: от оценки спро-
са до стабильности поставок, логи-
стики и финансового обеспечения. 
В пример в McKinsey приводят двух 
крупных производителей компью-
теров — Dell и Lenovo ($90 млрд и 
$51 млрд прибыли в 2019 году). При 
всей непохожести архитектуры се-
тей их поставщиков у обеих компа-
ний порядка 5 тыс. подрядчиков и 
субподрядчиков — и около полови-
ны (2,7 тыс.) работает с обоими про-
изводителями, что создает возмож-
ность горизонтального, а не толь-
ко вертикального распространения 
кризисов в отрасли.

Часто правительства реагиру-
ют на такие угрозы актуализаци-
ей идей импортозамещения (влас-
ти РФ на фоне коронакризиса также 
не избежали этого соблазна, хотя и 
локализовали протекционистские 
инициативы, см. „Ъ“ от 10 июня), 
но в реальности возможности для 
него ограничиваются как потреб-
ностями в масштабных инвестици-
ях, так и наличием устоявшейся ме-
ждународной специализации про-
изводств, отказ от которой будет не-
избежно удорожать конечный про-
дукт. В MGI оценивают масштабы 
потенциального географического 
перераспределения производств 
(импортозамещение, перенос вы-
пуска в более близкие страны и в 
новые локации) за пять лет в 16–
26% годовой глобальной торговли 
($2,9–3,6 трлн).

Обсуждаемые в докладе вариан-
ты реакции менеджеров на рост ри-
сков также далеко не бесплатны, в 
их числе (по убыванию популярно-
сти, опрос более 600 топ-менедже-
ров проводился MGI в мае 2020 года) 
— поддержка двух и более постав-
щиков сырья и полуфабрикатов (63% 
опрошенных), рост собственных за-
пасов (43%) и запасов всей цепочки 
поставок (27%), предпочтение ме-
нее удаленных поставщиков и рас-
ширение их числа (40%), закупки на 
региональных рынках (37%). В мень-
шей степени компании заботятся о 
защите сбыта: увеличивать число 
центров продаж или переносить их 
на более близкие рынки готовы по 
15% опрошенных. Спектр возмож-
ных реакций зависит от шока и рын-
ка, на котором он разворачивается, 
а ответ на одни риски может созда-
вать новые: так, цифровизация биз-
несов, защищая их от пандемии, 
требует роста расходов на кибербез-
опасность. В целом вывод доклада 
неоригинален: как отмечают анали-
тики MGI, жизнеспособность бизне-
са все сильнее зависит от его готов-
ности быстро реагировать на нео-
жиданные изменения окружающей 
среды, заботиться не только о собст-
венных доходах, но и об устойчиво-
сти поставщиков и подрядчиков, пе-
реносить продажи из офлайна в он-
лайн и поддерживать достаточные 
запасы сырья и финансовую подуш-
ку безопасности. При этом готово-
го рецепта смеси этих компонентов 
нет и не предвидится.

Олег Сапожков

Страшнее  
мировой войны
В McKinsey оценили способность 
глобальных производственных 
цепочек противостоять пандемии

О том, что Генпрокуратура под-
вела итоги ревизии долгов перед 
бизнесом за выполненные госу-
дарственные и муниципальные 
контракты, как стало известно 
„Ъ“, первый заместитель главы 
надзорного ведомства Алек-
сандр Буксман сообщил уполно-
моченному по защите прав пред-
принимателей при президенте 
РФ Борису Титову. Эта пробле-
ма стала особенно  актуальной 
в условиях ограничений, нало-
женных на предпринимателей 
в связи с пандемией. В первом 
полугодии благодаря вмеша-
тельству надзорных органов 
компаниям было возвращено 
16,5 млрд руб. долгов, а по ито-
гам последних пяти лет эта циф-
ра составила 163 млрд руб.

«С учетом важности скорейше-
го восстановления экономики, по-
страдавшей от пандемии новой ко-
ронавирусной инфекции, вопрос 
надлежащего исполнения публич-
ными заказчиками своих обяза-
тельств перед добросовестными 
хозяйствующими субъектами при-
обретает первоочередное значе-
ние»,— говорится в письме первого 
заместителя генпрокурора РФ Алек-
сандра Буксмана бизнес-омбудсме-
ну Борису Титову. Поэтому, отме-
тил господин Буксман, 28 мая это-
го года прокурорам всех уровней 
было поручено провести ревизию 
задолженностей перед исполните-
лями государственных и муници-
пальных контрактов. В итоге после 
вмешательства надзорных органов 
предпринимателям было выплаче-
но около 16,5 млрд руб. задолжен-
ностей по договорам. К слову, отме-
тил господин Буксман, за послед-
ние пять лет эта цифра составила 
почти 163 млрд руб.

В ходе ревизии, отметил госпо-
дин Буксман, было рассмотрено и 
проанализировано порядка 180 жа-
лоб бизнесменов на задолженно-
сти по государственным и муници-
пальным контрактам, а также рабо-
там, выполненным в рамках зако-
на «О закупках товаров, работ, услуг 
отдельными видами юридических 
лиц». В итоге прокуроры 19 регио-
нов внесли 30 представлений и воз-
будили 11 административных дел 
по ст. 7.32.5 КоАП (нарушение сро-
ка и порядка оплаты товаров (работ, 
услуг) при осуществлении закупок 
для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд).

В органах военной прокурату-
ры, отдельно отметил Александр 
Буксман, рассмотрено 13 обраще-
ний предпринимателей, связан-
ных с неисполнением обязательств 
по оплате произведенных работ со 
стороны заказчиков — ФГУП, под-

ведомственных Минобороны. 12 
жалоб нашли свое подтвержде-
ние. Прокурорские предписания 
об устранении этих нарушений в 
адрес соответствующих главных 
военно-строительных управлений 
(ГВСУ) были направлены, в частно-
сти, военными прокуратурами но-
вороссийского, столичного и под-
московных гарнизонов. При этом 
Главная военная прокуратура выя-
вила факты просроченной креди-
торской задолженности Минобо-
роны перед подведомственными 
предприятиями военно-строитель-
ного комплекса. Соответствующее 
представление направлено депар-
таменту строительства военного 
ведомства.

«Генеральная прокуратура в оче-
редной раз показала пример сла-
женной работы в интересах пред-
принимателей,— сказал бизнес-ом-
будсмен Борис Титов.— История с 
задолженностью ГВСУ перед сво-
ими поставщиками тянется очень 
давно, будем надеяться, что проку-
рорские представления сподвигнут 
и руководство военно-строитель-
ных управлений, и чиновников Ми-
нобороны искать деньги активнее».

Отметим, что вопрос защиты биз-
неса, как рассказывал „Ъ“, подни-
мался на недавней коллегии Генпро-

куратуры. Тогда было отмечено, что 
всего за первую половину 2020 года 
было выявлено более 90 тыс. нару-
шений закона и прав хозяйствую-
щих субъектов. Задолженности пе-
ред предпринимателями после вме-
шательства прокуроров были пол-
ностью ликвидированы, например, 
в Республике Саха (Якутия), Татарста-
не, Удмуртской, Чеченской и Чуваш-
ской республиках, Камчатском крае, 
Белгородской, Воронежской, Пен-
зенской и Ульяновской областях.

Принимались и дополнитель-
ные меры в связи с долгами по вы-
полненным договорам. В частно-
сти, в Хакасии по результатам рас-
смотрения представлений проку-
рора региональными министерст-
вами здравоохранения, транспор-
та и дорожного хозяйства погаше-
ны долги перед бизнесменами по 
госконтрактам в размере более по-
лумиллиарда рублей.

В Башкирии, Волгоградской, Ли-
пецкой, Кемеровской, Ростовской, 
Самарской, Саратовской, Смолен-
ской областях и других регионах 
страны прокуроры пресекли не-
своевременные расчеты с предпри-
нимателями по исполненным ими 
контрактам в рамках националь-
ных проектов, привлекая заказчи-
ков к административной ответст-
венности. А в Московской, Ниже-
городской, Оренбургской, Ростов-
ской, Самарской и Свердловской 
областях суды по постановлениям 
прокуроров принимали решения 

о дисквалификации чиновников, 
совершивших нарушения, предус-
мотренные ч. 2 ст. 7.32.5 КоАП РФ, 
на срок до одного года. Более того, 
надзорным органам приходилось 
принимать меры, чтобы органы 
госвласти и муниципалитеты не 
заключали с предпринимателями 
контракты, не обеспеченные не-
обходимым финансированием. В 
12 субъектах федерации, в том чи-
сле в Санкт-Петербурге, на таких 
чиновников возбуждались дела об 
административных правонаруше-
ниях по ст. 15.15.10 (нарушение по-
рядка принятия бюджетных обяза-
тельств) КоАП РФ.

Между тем прокурорам, в том 
числе Крыма и Приморского края, 
приходилось заявлять в суды рег-
рессные иски с целью взыскания с 
должностных лиц заказчиков до-
полнительных бюджетных расхо-
дов в виде пеней, штрафов и судеб-
ных издержек, возникших вследст-
вие просрочки исполнения обяза-
тельств с их стороны по контрактам. 
Сразу в нескольких регионах, в том 
числе в Краснодарском крае, дейст-
вия недобросовестных заказчиков 
получили уголовно-правовую оцен-
ку. По инициативе прокуратуры воз-
буждались уголовные дела по ч. 1 
ст. 169 (воспрепятствование закон-
ной предпринимательской деятель-
ности) УК РФ в связи с неоплатой вы-
полненных работ, притом что заказ-
чики имели на это средства.

Александр Александров

Прокуратура возвращает деньги бизнесу
Борису Титову сообщили, сколько погашено долгов по госконтрактам
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Как следует из данных Росста-
та, по итогам первого полуго-
дия смертность в РФ выросла 
на 3,1% против показателя за 
тот же период 2019 года. К это-
му привел рост числа смертей 
в июне этого года, которых ока-
залось на 25,5 тыс. больше, 
чем в 2019-м. Непосредствен-
но от коронавируса скончались 
7035 человек, еще в 1399 случа-
ях он способствовал появлению 
осложнений, ускоривших смерть 
пациентов. Пока никакого объяс-
нения нарастающему расхожде-
нию общего числа дополнитель-
ных смертей и числа умерших 
от коронавируса нет, как и дан-
ных для сколько-нибудь досто-
верных прогнозов, и при пере-
смотре демографического и 
медицинского нацпроектов Бе-
лому дому придется опираться 
на нынешние цифры.

Росстат в пятницу опублико-
вал данные о естественном движе-
нии населения за июнь этого года, 
на основании которых можно оце-
нить влияние эпидемии коронави-
руса на статистику смертности насе-
ления РФ за первое полугодие 2020 

года. Как следует из цифр статведом-
ства, хотя сами по себе потери от 
COVID-19 пока остаются относитель-
но небольшими в абсолютных значе-
ниях, на фоне эпидемии демографи-
ческие показатели РФ за эти шесть 
месяцев по сравнению с прошлым 
годом все же ухудшились.

В июне, по данным Росстата, в 
РФ непосредственно от коронави-
руса скончались 7035 человек, еще 
в 1399 случаях он способствовал по-
явлению осложнений, ускоривших 
смерть пациентов. Также коронави-
рус был зафиксирован еще у 3481 
умершего, на смерть которых он, 
впрочем, не оказал влияния.

В результате при совокупном ко-
личестве смертей, прямо или кос-
венно обусловленных коронави-
русом, равном 8435, июнь уступил 
маю по количеству погибших что 
по прежним (8974 случая), что по об-
новленным данным (9218 — Росстат 
скорректировал их в пятницу). Со-
кращение числа умерших в июне, 
впрочем, может быть позже пере-
смотрено аналогичным образом в 
большую сторону, поэтому говорить 
о тренде на снижение числа корона-
вирусных смертей еще рано.

Всего в июне 2020 года в РФ умер-
ло 162,7 тыс. человек, что превышает 
аналогичный показатель для июня 
прошлого года на 25,5 тыс. смертей, 
или на 18,6%, и только треть из них 
(8435 случаев) может быть прямо объ-
яснена коронавирусом. В мае 2020 
года превышение числа смертей над 
тем же месяцем годом ранее состави-
ло 18,4 тыс., или 11,9%, из которых на 
коронавирус пришлось до полови-
ны (9218 случаев). В апреле, напро-
тив, в этом году умерших было мень-
ше, чем в прошлом, на 2994 челове-
ка, или на 1,9%, при числе умерших 
от коронавируса 2183 человека. Пока 
никакого объяснения нарастающему 
расхождению общего числа дополни-
тельных смертей и числа умерших от 
коронавируса нет — без публикации 
Росстатом данных об остальных при-
чинах смертности помимо корона-
вируса невозможно понять, нужно 
ли предполагать большее число его 
жертв, или рост некоронавирусной 
смертности является следствием пре-
кращения плановой медицинской 
помощи. Возможно, уточнить это и 
не удастся — тогда наиболее коррект-
но будет считать всех дополнительно 
погибших жертвами эпидемии.

Превышение июньского показа-
теля смертности в годовом выраже-
нии привело и к росту его полуго-
дового аналога. По итогам первых 
шести месяцев в 2020 году умерли 
946,5 тыс. человек, что превышает 
показатель прошлого года на 28 тыс. 
человек, или на 3,1%. Коэффици-
ент смертности (число умерших на 
1 тыс. человек населения) также вы-
рос — с 12,6 до 13. В сочетании с про-
должающимся сокращением рожда-
емости рост смертности привел к 
увеличению показателя естествен-
ной убыли населения. Если в прош-
лом году он составил 198,8 тыс. чело-
век, то в этом — 265,5 тыс. человек. 
Отметим, что такие итоги полуго-
дия не определяют годовые показа-
тели: рост смертности в первой по-
ловине года может обернуться ее со-
кращением во второй, поскольку на-
иболее тяжело коронавирус перено-
сят пожилые и уже имеющие другие 
заболевания. Однако правительству 
при пересмотре целей нацпроектов 
«Здравоохранение» и «Демография» 
в ближайшие месяцы, скорее всего, 
придется ориентироваться именно 
на нынешние цифры.

Анастасия Мануйлова

Смертность пошла сверх
Росстат оценил рост людских потерь в России за полгода
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Губернаторов  
лишили конкуренции
У глав регионов на осенних выборах почти не осталось достойных оппонентов

По итогам регистрации кандидатов в губернаторы 
из избирательной гонки выбыли практически все силь-
ные оппоненты действующих руководителей. В адми-
нистрации президента (АП) утверждают, что избирко-
мы лишь строго следовали закону, а оппозиционеры 
сами допустили ошибки. Источники „Ъ“ указывают, 
что Кремль уже второй год максимально перестра-
ховывается от возможности вторых туров.  Эксперты 
не исключают, что кое-где кампании все же окажут-
ся сложными для власти, а наиболее трудными станут 
 выборы в Иркутской области, где в 2015 году впервые 
с момента возвращения прямых губернаторских  
выборов оппозиционер победил кандидата Кремля.

На прошлой неделе в регионах завершилась регистра-
ция кандидатов в губернаторы. Из парламентских оппози-
ционных партий без потерь этот этап прошла только ЛДПР. 
У «Справедливой России» не смог преодолеть муниципаль-
ный фильтр один кандидат, у КПРФ — сразу пять. Для ком-
мунистов это рекордная цифра за последние годы, хотя 
суммарные показатели оппозиции в прошлом году были 
схожими: тогда КПРФ потеряла трех кандидатов, а ЛДПР и 
справороссы — по два.

В 2018 году у трех этих партий сошли с дистанции лишь 
по одному кандидату. Та кампания принесла худший для 
власти результат с 2012 года, когда были возвращены пря-
мые губернаторские выборы: в четырех регионах кандида-
ты Кремля не смогли выиграть в первом туре, в одном из них 
итоги выборов были отменены, а в трех победили оппози-
ционеры. Именно с тех пор, как утверждают собеседники 
„Ъ“, Кремль и региональные власти предпочитают перестра-
ховываться и не допускать к выборам кандидатов, которые 
могут затянуть действующих руководителей во второй тур.

Кнут и пряник
Чтобы не допустить подобной ситуации, у власти есть два 
главных инструмента.

Во-первых, Кремль следит за социологией и заранее ме-
няет губернаторов, у которых на выборах могут возникнуть 
проблемы. В этом году таких замен было немного: на пря-
мые выборы в 18 регионах идут лишь 9 врио, а в 2020 году 
были назначены только трое из них. Многих губернаторов, 
по сути, спас коронавирус: как ранее пояснял источник „Ъ“ 
в АП, показатели работы в период пандемии у всех идущих 
на переизбрание губернаторов не самые плохие и они впол-
не могут претендовать на победу.

Второй инструмент — муниципальный фильтр. Каждый 
кандидат в губернаторы должен собрать в свою поддержку 
от 5% до 10% подписей муниципальных депутатов, представ-
ляющих не менее трех четвертей муниципальных образо-
ваний региона. Учитывая, что большинство муниципалите-
тов подконтрольны «Единой России», задача для оппозиции 
подчас выглядит невыполнимой. «Власти просто берут и за-
ранее собирают все подписи в городских округах. И все»,— 
поясняет источник „Ъ“ в одной из парламентских партий. 
Такая тактика, по его словам, применялась и в этом году.

Источник „Ъ“, знакомый с позицией АП, уверяет, что в 
этом году Кремль строго следовал букве закона и не про-
шедшие регистрацию оппозиционеры сами совершили 
ошибки или просто не смогли собрать подписи: «KPI этих 
кампаний станет легитимность, а не процент за партию 
власти». По словам собеседника „Ъ“, в регистрации отка-
зывали только тем, кто явно не смог соблюсти установлен-
ные требования.

Часто причиной отказа становились так называемые задво-
енные подписи, когда муниципальный депутат подписывает-
ся за кандидата от оппозиции, но после проверки в избиркоме 
выясняется, что ранее он уже отдал подпись другому кандида-
ту — например, врио губернатора. При этом через фильтр не-
редко удается пробиться выдвиженцам малых партий, имею-
щим гораздо меньше муниципальных депутатов, чем парла-
ментская оппозиция. Например, кандидаты Коммунистиче-
ской партии социальной справедливости (КПСС) в этом году 
сумели собрать подписи в пяти регионах, а выдвиженцы Рос-
сийской партии пенсионеров за справедливость — в четырех.

«В этом году наблюдается развитие прошлогодней ло-
гики, когда практически везде при выстраивании и управ-
лении линейками кандидатов стремились к референдум-
ным конструкциям выборов, при которых, по сути, голо-
совать приходят, чтобы выразить доверие или недоверие 
действующему губернатору»,— поясняет глава фонда ИС-
ЭПИ Дмитрий Бадовский. Может, и неважно, наберет ли 
какой-то оппонент губернатора 15% или 25% голосов, но по-
явление фигуры, которая могла бы оттянуть на себя 40%,— 
это уже достаточно опасно, отмечает эксперт: «Поэтому 
вполне логично, что губернаторы стремятся к договорен-
ностям с наиболее значимыми игроками, используя раз-
мены с сенаторством. Тем более что статус Совета федера-
ции после конституционной реформы растет, и для многих 
региональных фигур переход в сенат становится объектив-
но очень неплохим и выгодным карьерным сценарием».

„Ъ“ ранее писал, что в нескольких регионах потенциаль-
ные конкуренты глав регионов отказались от выдвижения, 
зато вошли в списки кандидатов в Совет федерации от дей-
ствующих губернаторов.

Кого сняли
Недопуск к выборам сразу шести кандидатов от парламент-
ских партий некоторые собеседники „Ъ“ считают чрезмер-
ным, поскольку далеко не везде ситуация была критичной 
для власти. «Перестраховались»,— констатирует источник, 
близкий к АП. Источник „Ъ“ в КПРФ полагает, что самую 
большую опасность для власти коммунисты представляли 
в Республике Коми, на Камчатке и в Еврейской автономной 
области (ЕАО), а вот решения по Севастополю и Ленинград-
ской области выглядят ошибочными.

Например, в Коми глава рескома КПРФ Олег Михайлов, 
активно поддерживающий протесты против строительства 
мусорного полигона Шиес, мог бы составить реальную кон-
куренцию врио главы республики Владимиру Уйбе, кото-
рый теперь, по оценкам местных экспертов, победит «тех-
нически». В ЕАО депутат Хабаровского заксобрания от КПРФ 
Максим Кукушкин имел неплохие шансы на второй тур из-
за неучастия в выборах кандидата от популярной в регионе 
ЛДПР. На Камчатке депутат регионального парламента Ва-
лерий Быков считался единственным авторитетным оппо-
нентом врио губернатора Владимира Солодова и даже над-
еялся стать единым кандидатом от оппозиционных сил.

В Пермском крае, как ранее писал „Ъ“, не прошедший 
муниципальный фильтр кандидат от «Справедливой Рос-
сии», местный застройщик Александр Репин вызывал опа-
сения властей не столько своими рейтингами, сколько фи-
нансовыми ресурсами. В Архангельской области врио гу-
бернатора Александру Цыбульскому удалось договорить-
ся с КПРФ (партия не стала выдвигать своих кандидатов, 
но ее представитель Дмитрий Некрасов был включен в гу-
бернаторскую тройку кандидатов в сенаторы), а другой 
опасный конкурент, выдвинутый «Яблоком» член коали-

ции «Стоп-Шиес» Олег Мандрыкин не смог собрать нужное 
число муниципальных подписей.

Шансы оставшихся кандидатов сами оппозиционеры 
оценивают сдержанно. Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин за-
явил „Ъ“, что, по данным социологии, их выдвиженцы мо-
гут показать хороший результат в Ростовской области, Крас-
нодарском крае и Пермской области. Член высшего сове-
та ЛДПР Сергей Каргинов говорит, что у их кандидатов «ве-
зде хорошие шансы» побороться за второй тур, но наиболее 
сильных не называет, «чтобы не сглазить». А секретарь пре-
зидиума центрального совета «Справедливой России» Олег 
Шеин жалуется, что «сильных кандидатов, которые могли 
бы побороться за второй тур, власть блокирует через муни-
ципальный фильтр», а возможность вторых туров исключа-
ет еще и процедура трехдневного голосования.

Кто остался
Среди регионов, где еще можно ожидать интриги, экспер-
ты „Ъ“ прежде всего называют Иркутскую область. В 2015 го-
ду ее возглавил коммунист Сергей Левченко, победивший 
во втором туре губернатора-единоросса Сергея Ерощенко. 
В прошлом году господин Левченко ушел в отставку, по его 
словам, под давлением Кремля (центр жестко критиковал 
его работу по ликвидации последствий крупного наводне-
ния в Тулуне) и участвует в выборах как кандидат в сенато-
ры от своего однопартийца Михаила Щапова.

По мнению директора по политическому анализу ком-
пании ИНСОМАР Виктора Потуремского, рисунок предсто-
ящей кампании со стороны оппозиции будет «незатейлив»: 
«Ключом станет противопоставление „свой-чужой“. Факти-
чески такое противопоставление наблюдается в регионе 
из года в год». Политолог Константин Калачев считает, что 
кандидату Щапову было бы проще, если бы в бюллетенях 
остался мэр Бодайбо Евгений Юмашев, который мог бы от-
тянуть часть голосов у врио губернатора Игоря Кобзева. Но 
мэр не прошел муниципальный фильтр и в итоге поддер-
жал коммуниста Щапова.

Господин Калачев также обращает внимание на ситуа-
цию в Костромской области, где к губернатору Сергею Сит-
никову, возглавляющему регион с 2012 года, могли нако-
питься претензии. Местный политолог Николай Сорокин 
отмечает, что в список кандидатов попал один из двух самых 
сильных оппонентов губернатора — Валерий Ижицкий, се-
кретарь обкома КПРФ.

По поводу того, возможны ли в этом году ситуации, когда 
во второй тур, как два года назад, в отсутствие сильных оп-
понентов выходят считавшиеся техническими кандидаты, 
мнения политологов расходятся.

Эксперт по региональной политике Виталий Иванов счи-
тает, что угроза второго тура возникает в первую очередь тог-
да, когда в регионе разгорается внутриэлитный конфликт, 
но пока ничего подобного нигде не наблюдается. Кроме то-
го, в пользу кандидатов от власти играет и коронавирус, счи-
тает он: «По сути, ни элитам, ни людям сейчас особо не до по-
литики. У всех, грубо говоря, стало меньше денег. Получает-
ся, что вирус как помог ряду губернаторов сохранить посты, 
так и поможет власти в целом выиграть выборы».

Константин Калачев полагает, что, несмотря на удобных 
оппонентов, сложными для губернаторов остаются кампа-
нии и в ЕАО, и на Камчатке, и в Перми, и в Архангельской об-
ласти, и даже в Ленинградской области из-за высоких про-
тестных настроений и низких рейтингов власти. «Даже при 
„референдумном“ характере губернаторских кампаний вы-
бор в пользу сервисного „удобства голосования“ тоже может 
стать проблемой, ибо новые правила не способствуют „суш-
ке явки“. А при росте числа голосующих и предрешенности 
итогов вырастет и количество желающих „вынуть фигу из 
кармана“»,— считает эксперт. Кроме того, он напоминает, 
что коронавирус точно не способствует улучшению социаль-
ного самочувствия.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Ангелина Галанина;  
корреспондентская сеть

«Новые люди» позвали «старых»
Партия президента Faberlic готова слушать советы либеральных экспертов

В Москве прошел второй съезд партии 
«Новые люди», созданной по инициати-
ве владельца парфюмерно-косметиче-
ской компании Faberlic Алексея Нечае-
ва. Делегаты избрали создателя партии 
ее новым председателем и утвердили 
центральный совет. А главной интригой 
съезда стали участие в нем ряда извест-
ных медийных фигур и появление среди 
экспертов партии, имеющей репутацию 
кремлевского проекта, либеральных  
политологов.

Субботний форум «Новых людей» в отли-
чие от учредительного съезда был открыт 
для прессы и больше походил на модную 
бизнес-презентацию. В неофициальную об-
становку органично вписались и сам Алек-
сей Нечаев, и члены партии: блогеры, моло-
дые бизнесмены, учредители НКО.

Напомним, партия «Новые люди» была со-
здана 1 марта 2020 года, а уже через несколь-
ко месяцев выдвинула свыше 500 кандида-
тов на региональные выборы. Ранее источ-
ник „Ъ“ сообщал, что этот проект обсуждался 
в администрации президента с прошлого го-
да и новая партия рассчитана на «городской 
образованный средний класс, на аудиторию 
18–30 лет, которую в том числе можно пере-
хватить у протестной улицы».

«Мы — партия, которая строится снизу, 
с земли»,— заявил господин Нечаев и ко-
ротко изложил главные принципы: обнов-
ление системы госустройства и стиля об-
щения с избирателями, прогресс и разви-
тие, доверие и честность. Причину, по ко-
торой директор по развитию сети Faberlic 
Ирэна Лукиянова сложила полномочия ли-
дера партии, организаторы не назвали, но 
это не помешало делегатам единогласно из-
брать на этот пост господина Нечаева и одо-
брить составы центрального и экспертно-
го советов. «Мы все новые в этой партии, 
потому что партия новая. Многие из нас — 

новые люди в политике. Не быть сегодня 
новым — это моветон»,— подытожил член 
центрального совета, основатель движения 
родителей и учителей «Школа — наше де-
ло» Артем Соловейчик.

Тем временем в соцсетях активно обсу-
ждалось прибытие на съезд «партии-спой-
лера» известного либерального политолога 
Александра Кынева. «Я здесь как гость, что в 
этом плохого? Нечаев — нормальный чело-
век, он пригласил прийти»,— оправдывал-
ся он в Facebook. Эксперт сообщил „Ъ“, что 
прочитал партийцам политологическую 

лекцию, и назвал «сложным» вопрос о том, 
являются ли «Новые люди» спойлером для 
оппозиции: «Я бы воспринимал их как ка-
нал, через который политики могут выдви-
гаться. Нужна разная оппозиция — умерен-
ная, радикальная. Чьи голоса партия пере-
тянет? Тех, кого не будет в бюллетене?» Он 
допустил, что войдет в экспертный совет, 
если ему предложат.

Другой либеральный политолог Аббас 
Галлямов уже принял такое предложение 
и объяснил в Facebook, что «к моменту на-
чала большого транзита во властном лагере 
должны возобладать умеренные», а их союз-
никами станут умеренные оппозиционеры. 
В разговоре с „Ъ“ он признал, что партия за-
регистрирована с позволения Кремля, пото-
му что «нельзя оставить правого избирателя 
совсем без предложения, иначе он в полном 

составе уйдет к несистемной оппозиции, на 
улицу». «Но это не спойлерская партия,— за-
верил эксперт.— Спойлер не ставит перед 
собой задачи побеждать. А партии Нечаева 
и конкурирующая с ней партия Бориса Ти-
това будут бороться друг с другом именно 
за победу». Кроме того, по мнению господи-
на Галлямова, Алексей Нечаев в Госдуме ста-
нет продвигать те же идеи, что и некоторые 
внесистемные политики, избрания которых 
Кремль не допустит.

Член СПЧ Екатерина Винокурова слухи о 
включении в экспертный совет опровергла. 
Она написала в Facebook, что на съезд ее «за-
манили друзья», так как в повестке партии 
есть зоозащитная тематика, и рассказала о 
разных проектах и проблемах. В кулуарах 
съезда также обнаружилась телеведущая Ти-
на Канделаки. Она сказала „Ъ“, что «специ-
альных планов» на сотрудничество с парти-
ей у нее нет, но, если ее будут приглашать 
как модератора или лектора, она «не видит 
причин отказывать».

«Новые люди», как и ряд других партий, 
появившихся в этом году, созданы скорее 
для того, чтобы быть «спойлером уличной 
протестной активности», нежели отнимать 
голоса у других партий на выборах, полага-
ет директор Центра политологических ис-
следований Финансового университета при 
правительстве Павел Салин. Правда, сейчас 
уличная активность купируется Росгварди-
ей, а нужного результата на выборах можно 
достигнуть благодаря многодневному голо-
сованию, напоминает эксперт: «Но проек-
ты уже запущены, есть осваиваемые бюдже-
ты и все идет по инерции. Поэтому в 2020 го-
ду эти партии участвуют в выборах в реги-
ональные парламенты, чтобы получить там 
места и уже без сбора подписей участвовать 
в выборах в Госдуму в 2021 году».

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

светская 
жизнь

Август во время пандемии
Традицию уезжать на каникулы в 
августе ничто не смогло сломить. И 
даже карантинные ограничения до-
бавили оригинальности этим мар-
шрутам где-то на уровне статисти-
ческой погрешности. Да, нашлись 
такие честные и любопытные лю-
ди, которые отправились на Бай-
кал, в Алтайский край или покори-
лись очарованию Костромы, Мыш-
кина или даже Суздаля, как клиен-
ты и друзья Gucci. В основном же ях-
ты обладателей самых больших рос-
сийских состояний и целого набора 
гражданств встали на рейд у бере-
гов Сардинии и Монако. Подвиж-
ные состоятельные люди — из чи-
сла ньюсмейкеров светских хроник 
— добрались до Риги (на собаках 
и по-пластунски), а уж оттуда спо-
койно разлетелись по привычным 
французским и итальянским курор-
там. И лишь обладатели самых но-
вых, добытых блогерством денег 
оказались готовы сильно перепла-
чивать за отели в Сочи и Крыму.

Тех, кто остался в Москве, жда-
ли танцы — в помещении «Недаль-
него востока» на Тверском бульваре 
открылся Simach. В новое простран-
ство постарались перенести все важ-
ные элементы клубной легенды Сто-
лешникова переулка — со всем воз-
можным изяществом, поскольку 

права на бренд Denis Simachev и 
связанные с ним визуальные обра-
зы по-прежнему принадлежат Ва-
диму Аминову и его семье. В итоге 
знаменитая манга-мозаика превра-
тилась в коврик в уборной, а не ме-
нее легендарная лестница в новом 
интерьере присутствует, но ведет в 
закрытое пока пространство. Несмо-
тря на все шутки про «откопать стю-
ардессу», партнеры по проекту (Ар-
кадий Новиков, Антон Пинский, 
Гленн Баллис ну и сам Денис Сима-
чев) в него верят. И правда, в первые 
дни после технического открытия 
там было очень много молодых лю-
дей. Завсегдатаи старого «Симача» 
среди них немного терялись.

Совсем иной, очень любопыт-
ный формат ресторана показали в 
субботу Игорь Ланцман с супругой 
Екатериной. Гости в количестве 17 
человек — и это предельная циф-
ра — получили приглашение в Пе-
ределкино, где живут уже два поко-
ления Ланцманов. Новый ресторан 
Gimpel расположен в остекленной 
и великолепно оснащенной бесед-
ке, стоящей среди сосен на участке 
между старым и новым домами се-
мьи. Первыми его посетили нынеш-
ние обитатели Переделкино Ната-
лья Синдеева и Александр Виноку-
ров, а также путешественник и гур-
ман Геннадий Иозефавичус, ресто-
ратор Александр Сысоев, бизнес-
мен Андрей Городилов, издатель 
Полина Юмашева. «Гимпельсон бы-
ла фамилия моего деда, блестящего 
хирурга и непревзойденного пья-
ницы. Логично было назвать такое 
семейное место в его честь»,— пояс-
нял собравшимся господин Ланц-
ман. Gimpel будет работать только 
в выходные дни по системе chef’s 
table, когда гости бронируют места 
за особым столом и получают блюда 
из специального сета под личным 
присмотром шеф-повара. Дирек-
тор «Гаража» Антон Белов тут же за-
казал «весь стол» на ближайшую от-
крытую дату. После обеда гостей от-
правили на экскурсию по историче-
скому поселку, в котором грядут пе-
ремены. Уже в августе в знаменитом 
Доме творчества писателей пройдет 
первая «Открытая резиденция», ко-
торая соберет литераторов, поэтов, 
переводчиков, публицистов, худож-
ников, драматургов, звуковых экс-
периментаторов. В течение неде-
ли они будут исследовать историче-
ский контекст, мифологию и леген-
ды Переделкино. Так что совершен-
но независимое от этих планов же-
лание господина Ланцмана открыть 
новую «домашнюю» точку общепи-
та в Переделкино замечательно сов-
пало с большими планами по актуа-
лизации этого места.

Завсегдатаи  
старого «Симача» 
немного терялись 
среди посетителей 
нового

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Председатель партии  
Алексей Нечаев считает,  
что перед «Новыми людьми» 
открываются хорошие 
электоральные перспективы    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Итоги регистрации кандидатов в губернаторы
Партия Выдвинуто Зарегистрировано
ЛДПР 16 16

«Справедливая Россия» 16 15

«Единая Россия» 12 12

КПРФ 16 11

«Патриоты России» 6 6

КПСС 6 5

Партия пенсионеров за справедливость 4 4

Партия роста 4 4

«Гражданская платформа» 4 3

«Родина» 3 2

«Коммунисты России» 2 2

Казачья партия 4 2

«Зеленая альтернатива» 2 2

Демократическая партия 4 1

Партия прогресса 4 1

Самовыдвиженцы 30 5

Источник: подсчеты ”Ъ” по данным ЦИК РФ.
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Премьер-министр Ливана Хасан 
Диаб представит сегодня прави-
тельству свои предложения о до-
срочных парламентских выборах 
как единственном пути выхода 
из жесточайшего политического 
кризиса. К такому решению пре-
мьера подтолкнули  мощные про-
тесты в Бейруте. Ливанцы тре-
буют смены власти и честного 
расследования взрывов в пор-
ту. Проведение прозрачного 
расследования и реформ  стало 
услови ем и выделения  Ливану 
помощи из-за рубежа. Об этом 
было заявлено на международ-
ной конференции, организован-
ной Францией. Среди ее участ-
ников к удивлению многих 
не оказалось России.

Поиски выхода
«Мы не можем выйти из структурно-
го кризиса в стране без проведения 
досрочных парламентских выбо-
ров»,— заявил в субботу премьер-ми-
нистр Ливана Хасан Диаб в телеоб-
ращении к нации. Он пообещал, что 
законопроект о выборах будет пред-
ставлен кабинету министров уже 
в понедельник. На этой неделе пра-
вительство также должно обнародо-
вать первые официальные данные 
расследования взрывов в порту Бей-
рута, в результате которых погибли 
158 человек, свыше 6 тыс. получили 
ранения. Около 60 человек числятся 
пропавшими без вести, но надежды 
найти кого-то из них живыми уже 
нет. Около 300 тыс. человек остались 
без крыши над головой.

Пока основная версия взрывов — 
нарушение техники безопасно-

сти при сварочных работах на скла-
де, где шесть лет хранились 2,7 тыс. 
тонн аммиачной селитры, конфис-
кованной таможенными службами 
порта. Главный вопрос, которым за-
даются ливанцы, включая премьер-
министра,— «почему за эти шесть 
лет взрывчатые вещества оставались 
на складе в районе порта и кому это 
выгодно?». Взрывы в порту спрово-
цировали новую волну антиправи-
тельственных протестов в Ливане. 
Напомним, что первые протесты 
вспыхнули в стране в октябре на фо-
не экономического кризиса. С тех 
пор ситуация только ухудшилась.

Выступление премьер-минист-
ра Ливана все арабские телекана-
лы транслировали на фоне кадров 
столкновений в Бейруте. Тысячи че-
ловек вышли в субботу на улицу, тре-
буя смены власти и честного рассле-
дования взрывов. Демонстранты по-
строили виселицы, к которым при-
цепили картонные фигуры прези-
дента Мишеля Ауна, премьер-минис-
тра Хасана Диаба, спикера парламен-
та Набиха Берри, а также лидера ши-
итского движения «Хезболла» Хасана 
Насраллы. «Народ хочет мести», «Мое 
правительство убило мой народ!» — 
выкрикивали демонстранты, под-
нимая над головой портреты погиб-
ших в результате взрывов. Очень бы-
стро протесты переросли в столкно-
вения с силами безопасности. Тол-
па пыталась прорваться к парламен-
ту, были захвачены здания четырех 
министерств и нескольких банков. 
В субботних беспорядках пострада-
ли свыше 700 человек, из них около 
100 представителей сил правопоряд-
ка, один из правоохранителей был 

убит. В воскресенье вечером столкно-
вения в Бейруте возобновились. К де-
монстрантам, не имеющим явного 
лидера, присоединяются политики.

Одним из призвавших к проте-
стам стал лидер националистиче-
ской партии «Катаиб» Сами Джмейль. 
На похоронах генсека партии Назара 
Наджаряна, погибшего в результате 

взрывов в порту, он объявил об ухо-
де депутатов «Катаиб» из парламен-
та и призвал к такому же поступку 
остальных. «Новый Ливан должен 
родиться на руинах старого, кото-
рый вы представляете»,— заявил он. 
За прошедшую неделю парламент 
покинуло шесть депутатов. В воскре-
сенье в отставку подали министр ин-
формации Маналь Абдель Самад, 
которая в своем прощальном заяв-
лении извинилась, что не оправда-
ла ожидания ливанцев, и министр 
окружающей среды и администра-
тивного развития Ливана Дамианос 
Каттар. По данным арабских СМИ, 
о намерении уйти в отставку объяви-
ли и другие министры. На фоне сло-
жившейся ситуации Хасан Диаб на-
мерен провести сегодня экстренное 
заседание правительства.

«Если все правительство уйдет 
в отставку, кто будет отвечать за про-
ведение выборов? Разве у нас есть со-
гласие о создании переходного пра-
вительства, правительства нацио-
нального единства? Разве есть согла-
сие внутри политического класса, 
на основе какого закона будут про-
водиться выборы? У нас нет единст-
ва мнений среди политиков, и пред-
ставляется, что Ливан ждет только 
больший хаос»,— сказал „Ъ“ ливан-
ский политический аналитик Сар-
кис Абу Зейд. Гендиректор Коорди-
национного медиацентра в Бейру-
те Салем Захран в беседе с „Ъ“ отме-
тил, что одной отставкой правитель-
ства в нынешней ситуации Ливану 
не обойтись. «Кризис достиг точки, 
из которой выйти можно только че-
рез выборы. Вопрос, есть ли возмож-
ность их провести, как и когда»,— 
добавил он.

Директор Центра азиатских ис-
следований, профессор Ливанского 
университета Хейсам Музахем в бесе-
де с „Ъ“ напомнил, что споры о зако-
не о выборах типичны для Ливана. 
Между двумя последними выборами 
прошло девять лет, из-за того что ли-
ванцы не могли решить, как им голо-
совать. Теперь многих ливанских по-
литиков вновь не устраивает приня-
тый только в 2017 году закон о выбо-
рах. Эксперт добавил, что ситуация 
усугубляется вмешательством внеш-
них сил, которые сделали Ливан пло-
щадкой для выяснения отношений 
друг с другом, и создает угрозу новой 
гражданской войны. «Пока самая 
сильная партия в Ливане „Хезболла“ 
не заинтересована в этой войне. Если 
бы вторая сторона была сильна, как 
они, то война началась бы давным-
давно»,— заключил Хейсам Музахем.

«Есть попытки политически вос-
пользоваться ситуацией. Мы убежде-
ны, что настоящее время не самое 
подходящее для выяснения полити-
ческих и партийных отношений»,— 
заявил в пятницу лидер «Хезболлы» 
Хасан Насралла. Он также опроверг 
слухи, что «Хезболла» контролиру-
ет порт Бейрута. «Мы скорее знаем 
о том, что находится в порту Хайфы, 
но не о том, что в порту Бейрута»,— 
сказал он. В то же время ливанские 
СМИ, близкие к «Хезболле», выска-
зывают опасения, что западная по-
мощь Бейруту может усугубить по-
литический раскол в стране. 

Международная помощь
До трагедии в порту международ-
ное сообщество не торопилось с по-
мощью Ливану, заявляя, что пре-
жде в стране должны быть проведе-

ны экономические реформы. Одна-
ко теперь Ливан не может ждать. По-
сле взрывов неотложную помощь 
все же было решено оказать. Деньги 
будут выделены на восстановление 
школ, жилья, медицинскую и продо-
вольственную помощь.

В ходе организованной в воскре-
сенье Парижем донорской видеокон-
ференции некоторые страны называ-
ли суммы, которые они готовы выде-
лить Ливану, другие говорили об от-
правке в Бейрут гуманитарных гру-
зов. Большие взносы намерены сде-
лать Евросоюз (€33 млн в дополне-
ние к уже выделенным €30 млн) и Ве-
ликобритания (около £20 млн в до-
полнение ранее обещанным £5 млн).

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон обещает лично проследить 
за распределением средств, кото-
рые, как подчеркивается, будут до-
ставляться «напрямую населению 
Ливана». Но при этом и он, и другие 
доноры выдвинули свои условия. 
«Ливанские власти должны провес-
ти политические и экономические 
реформы, которых требует ливан-
ский народ и которые позволяют 
международному сообществу эф-
фективно действовать для восста-
новления Ливана»,— заявил прези-
дент Макрон, открывая видеокон-
ференцию. Среди условий доноров 
и проведение прозрачного рассле-
дования взрывов в порту. При этом 
ранее ливанские власти отказались 
от внешнего вмешательства в рас-
следование.

В видеоконференции доноров 
приняли участие свыше 36 стран 
и международных организаций. За-
ранее было известно, что среди них 
не будет представителей Израиля 
и Ирана. Неожиданным стало отсут-
ствие России и Турции, хотя нака-
нуне западные СМИ предполагали 
их участие. «Мы также обращались 
к России и Турции. Турция не смогла 
присоединиться к конференции, 
но выделит помощь. Я уверен, что 
и Россия окажет поддержку»,— ска-
зал президент Франции.

«Важно четко отслеживать обста-
новку на предмет того, чтобы под 
прикрытием гуманитарного бедст-
вия не произошло вмешательство 
во внутренние дела Ливана. Сейчас 
раздаются голоса фактически в поль-
зу интернационализации ливанской 
проблемы. Это опасный путь, кото-
рый лишь еще больше обострит си-
туацию. Россия, в свою очередь, сра-
зу направила помощь без какого-ли-
бо политического подтекста»,— зая-
вил накануне в интервью «РИА Но-
вости» посол РФ в Ливане Александр 
Засыпкин. Он напомнил о «насторо-
женном отношении США и их араб-
ских союзников к ливанскому пра-
вительству, которым, как они счита-
ют, руководит „Хезболла“». Эти сло-
ва во многом объясняют отсутствие 
российских представителей на виде-
оконференции. При этом Россия, как 
и многие другие страны, от помощи 
Ливану не отказывается.

Марианна Беленькая

Бейрут трясет от взрыва
Ливанцы требуют смены власти, международные доноры — прозрачности и реформ

Однако уже утром в воскресенье 
в самом Минске и вокруг него автомо-
били сторонников оппозиции смени-
ли армейские джипы, в которых сиде-
ли люди в балаклавах.

При этом интернет, через который 
оппозиционеры могли координиро-
вать свои действия, внезапно стал 
работать с перебоями и его скорость 
резко упала. По официальной версии 
властей, причиной стала кибератака 
из-за рубежа.

Белорусское государственное 
агентство БелТА со ссылкой на гене-
рального директора «Белтелекома» 
Юрия Петрученю сообщило о том, что 
на сайты белорусских государствен-
ных органов ведутся атаки с некоего 
внешнего ресурса. «Они очень актив-
но идут с внешнего шлюза, по внеш-
ним каналам на сайты госорганов, ре-
сурсы „Белтелекома“. Такого никогда 
не было. Привлечены наши лучшие 
специалисты, чтобы все максималь-
но устойчиво работало»,— заявил го-
сподин Петрученя, высказав предпо-
ложение, что активность кибератак 
будет увеличиваться.

При этом работа журналистов 
в день выборов была максимально 
осложнена не только возникшими 
проблемами со связью. Получить ак-
кредитацию было крайне сложно, 
а без нее работа в стране запрещена. 
На этом основании люди в штатском 
жестко задержали съемочную груп-
пу российского телеканала «Дождь» — 
корреспондентов Владимира Ромен-
ского и Василия Полонского, а также 
оператора Николая Антипова. Россий-
ских журналистов уложили лицом в ас-
фальт, а затем, судя по геолокации, до-
ставили в Главное управление по борь-
бе с организованной преступностью.

Как заявил главный редактор теле-
канала «Дождь» Тихон Дзядко, груп-
па запрашивала аккредитацию у бе-
лорусского МИДа, но так и не получи-
ла ответа. Тогда журналисты решили 
работать «в ожидании получения под-
тверждения аккредитации», однако 
их призвали покинуть страну.

В связи с опасениями, что резуль-
таты выборов будут сфальсифициро-

ваны, в штабе оппозиции рассчиты-
вали использовать онлайн-платфор-
му «Голос», специально разработан-
ную для независимой оценки резуль-
татов выборов. Однако около 16:00, 
еще до закрытия избирательных 
участков, оппозиционеры объявили, 
что сайт взломан, и призвали больше 
им не пользоваться, чтобы данные 
не попали в руки силовиков.

Впрочем, избирательные комис-
сии в любом случае могли делать все, 
что угодно. Хотя формально стать на-
блюдателем было просто — достаточ-
но собрать прямо на месте десять под-
писей, их работе открыто препятство-
вали. Как рассказал „Ъ“ житель Мин-
ска Александр, дежуривший на од-
ном из участков в центре города, толь-
ко в первый день досрочного голосо-

вания председатель комиссии разре-
шал ему находиться на участке, а уже 
на второй он заявил, что теперь на-
блюдателям можно находиться толь-
ко снаружи. Другой независимый на-
блюдатель, Илья Добротвор, расска-
зал „Ъ“, что его не только не пустили 
на участок, но и пытались вырвать 
из рук телефон, когда он давал интер-
вью по видеосвязи. По данным пра-
возащитного центра «Весна», только 
за пять дней предварительного голо-
сования под разными предлогами бы-
ло задержано 86 независимых наблю-
дателей. В последний день это число 
увеличилось еще на 30 человек.

В свою очередь, власти в лице гла-
вы ЦИКа Людмилы Ермошиной ак-
тивно обвиняли своих оппонентов 
в злоупотреблениях. «Чему обучали 
этот протестный электорат? Приди-
те и займите кабину на полчаса. И так 
происходит. Из-за этого пропускная 
способность избирательных участ-
ков очень невелика»,— заявила она, 
объясняя очереди на многих участ-
ках. В результате многие избирате-
ли в Белоруссии и за рубежом попро-
сту не успели проголосовать, и неко-
торые участки были вынуждены про-
длить работу после 20:00. Также госпо-
жа Ермошина сравнила оппозицио-
неров с тоталитарной сектой — из-за 
того что они не допускают «никако-
го инакомыслия». «На улицах подхо-
дят к людям, к избирателям приста-
ют при входе на участок, вербуют сво-
их адептов,— описала противников 
власти госпожа Ермошина.— Сразу 
могу сказать гражданам, что это от-
нюдь не борцы за демократию, как 
они думают. Это люди, которые на-
няты штабом криминального банки-
ра» (имеется в виду не допущенный 
к выборам экс-глава Белгазпромбан-
ка Виктор Бабарико).

Обнародованные в воскресенье ве-
чером данные официального экзит-по-
ла мало кого удивили: действующий 
глава государства Александр Лукашен-
ко набрал 79,7% голосов, на втором ме-
сте Светлана Тихановская с 6,8%.

Три других кандидата — Анна Ка-
нопацкая, Андрей Дмитриев и Сергей 
Черечень — в сумме получили чуть бо-
лее 4% голосов. При этом против всех 
проголосовали 9,2% избирателей.

«Президент сумел консолидиро-
вать не только своих сторонников, 
но и людей, которые имеют альтер-
нативную точку зрения, поэтому да-
же они проголосовали за действу-
ющего президента. Я с самого нача-
ла выборов говорил, что на лозунге 
„Давайте свалим власть, а потом раз-
беремся“ выборы никогда не выиг-
раешь. И цифры, которые мы сейчас 
видим,— это как раз показатель того, 
как люди отреагировали на призы-
вы просто свалить власть — без про-
грамм, без планов действий»,— про-
комментировал данные экзит-полов 
доверенное лицо действующего пре-
зидента Белоруссии Олег Гайдукевич.

Впрочем, теперь главную интри-
гу будет составлять вопрос о том, со-
гласятся ли с этой логикой и призна-
ют ли свое поражение белорусские 
избиратели. Соратники Светланы Ти-
хановской утверждают: по результа-
там альтернативного подсчета голо-
сов именно она набрала свыше 70%, 
а не Александр Лукашенко. Анало-
гичные результаты показали и экзит-
полы, проведенные возле посольств 
Белоруссии за рубежом. «Выборы про-
демонстрировали наступление поли-
тического кризиса»,— считают в оп-
позиционном штабе.

Ольга Пашкевич, Минск;  
Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

Республика Белагрусть

Корреспондент „Ъ“ спросила Светлану Тихановскую (на фото), не собирается ли она  
после выборов последовать примеру ее соратницы Вероники Цепкало и покинуть страну.  
«А зачем? Я же у себя на родине!» — ответила кандидат в президенты  ФОТО ВИКТОРА ДРАЧЕВА

Демонстранты, требующие смены власти и честного расследования взрывов в порту Бейрута,  
в субботу захватили здания четырех министерств и нескольких банков   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22329,94 (–88,21)
РТС 1271,43 (–11,01)
FTSE 100 6032,18 (+5,24)

DAX 30 12674,88 (+83,20)
DJIA 27433,48 (+46,5)
NASDAQ Composite 11010,98 (–97,09)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.08.20
Австралийский доллар 53,1148
Английский фунт 96,4211
Белорусский рубль 13,8084
Датская крона* 11,6928

Доллар США 73,6376
Евро 87,1722
Индийская рупия** 98,2699
Казахский тенге** 17,5461

Канадский доллар 55,1841
Китайский юань* 10,5798
Норвежская крона* 81,7959
СДР 104,0381

Сингапурский доллар 53,7070
Новая турецкая лира 10,0563
Украинская гривна* 26,6415
Шведская крона* 84,4981

Швейцарский франк 80,6634
Японская иена** 69,7227
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Инфляция июля — показатель, ко-
торого мы ожидали с большим ин-
тересом, чем большинство макро-
показателей этого лета, несмотря 
на то что в обсуждении его в тради-
ционном ключе смысла немного. 
В целом инфляция ожидания оправ-
дала — скорее негативные, чем по-
зитивные: 0,4% прироста индекса 
потребительских цен за месяц в дан-
ном случае демонстрируют в первую 
очередь, что конкурентность россий-
ского рынка переоценена, а состоя-
ние российских производителей 
и их ожидания от осени-зимы 2020 
года хуже, чем предполагалось.

В годовом измерении индекс по-
требцен (ИПЦ) за июль — 3,4%, и это 
в большей степени продовольствен-
ная инфляция, чем какая-либо иная. 
Продовольственные товары в июле 
в измерении «год к году» дорожали 
на 4,2%, без сезонной плодоовощной 
продукции — на 3,7%, притом что 
в том же измерении непродовольст-
венные товары подорожали на 3,1%, 
услуги — на 2,5%. По всем показате-
лям инфляция июля 2019 года была 
выше, чем в этом году. Однако вну-

тригодовая динамика была совсем 
другой: ИПЦ к июню 2019 года вы-
рос вдвое меньше, на 0,2%, в товар-
ном секторе уже в июле обнаружи-
валась вполне естественная сезон-
ная дефляция, ниже, чем год спустя, 
был и прирост базового индекса по-
требцен.

Происходящее интересует нас 
скорее не с точки зрения действий 
Банка России (напомним, летом 
2020 года ЦБ вполне последователь-
но, ориентируясь в основном на ба-
зовую инфляцию, снижал ключевую 
ставку, опасаясь скорее занижения 
темпов роста ИПЦ), а с точки зрения 
микродинамики цен внутри года. 
ИПЦ в марте—мае 2020 года — по-
казатель, демонстрирующий, в сущ-
ности, бог знает что: распределение 
бюджета домохозяйства, которое за-
частую сидит взаперти, потребляет 
совершенно не то, что потребляет 
обычно, и тратит свои доходы (не так 
сильно изменившиеся) так, как оно 
не тратило никогда в жизни,— дела-
ет понятие «корзина потребления» 
несколько условным: скорее всего, 
это не совсем та корзина. В июне—
августе (и особенно в июле), когда 
тратить было уже можно, на потре-
брынке происходило сразу несколь-
ко процессов: важны были компен-
сация недопотребления весны (реа-
лизация отложенного спроса), стра-
тегии потребителей (сколько потра-
тить сейчас, сколько оставить на по-
том) и конкуренция за сбереженные 
деньги разных производителей.

В ИПЦ июля интересен времен-
ный победитель — это производи-
тели продовольствия, и захотев-
шие, и сумевшие изъять повышени-
ем цен из бюджетов домохозяйств 
больше других секторов. Это проис-
ходило на фоне хорошего урожая, 
и в теории стратегией переработчи-
ка должна была быть бешеная цено-
вая конкуренция. На практике это, 
видимо, не так. Предположитель-
но, августовская дефляция, которая 
была бы очень естественна в теку-
щей уникальной ситуации, под во-
просом, а готовность домохозяйств 
восстанавливать «доковидную» кор-
зину непродовольственного потре-
бления очень сомнительна.

Отсутствие летней 
дефляции может озна-
чать настороженность 
населения к  любым 
тратам, кроме продо-
вольственных

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

США, которые являются круп
ным рынком сбыта для россий
ских фосфорных удобрений, 
собираются ввести на них им
портную пошлину, что затро
нет в основном поставки «Фос
агро» и «Еврохима». Инициато
ром этой меры выступает мест
ный производитель  удобрений 
Mosaic. По мнению юристов, 
введение пошлины можно 
 считать решенным вопросом. 
Эксперты полагают, что рос
сийские экспортеры смогут 
переориентировать  поставки 
на другие рынки либо продол
жить их даже с пошлиной, по
скольку она приведет к росту 
цен внутри США.

Комиссия по международной 
торговле США в ходе расследова-
ния, начатого по инициативе од-
ного из крупнейших североамери-
канских производителей удобре-
ний Mosaic, обнаружила «весомые 
свидетельства» того, что индустрия 
страны несет материальный урон 
из-за импорта в страну фосфорных 
удобрений из Марокко и РФ, кото-
рые занимают первое и второе ме-
ста соответственно по объему им-
порта на этот рынок. Как указы-
вается на сайте комиссии, доклад 
по итогам расследования будет опу-
бликован 8 сентября, а 21 сентября 
будет принято предварительное ре-
шение о возможном введении ком-
пенсирующих пошлин.

Ведомство начало проверку 26 
июня после жалобы Mosaic, кото-
рой из-за высоких затрат и на фоне 

конкуренции с другими поставщи-
ками пришлось существенно сокра-
тить производство. Так, в 2018 году 
компания закрыла завод по выпу-
ску фосфорных удобрений во Фло-
риде и сократила общие мощности 
почти вдвое. По мнению американ-
ского производителя, российские 
и марокканские химики получают 

преимущество за счет господдер-
жки и субсидий на сырье.

Крупнейшими российскими 
поставщиками фосфорных удо-
брений в США являются «Фосагро» 
и «Еврохим». В компаниях ситуа-
цию не комментируют. В начале ав-
густа коммерческий директор «Ев-
рохима» Чарли Бендана говорил, 

что, если американский рынок бу-
дет закрыт, компания может или 
переориентировать объемы с него 
в Бразилию, или начать отгрузки 
в США не из России, а с завода в Лит-
ве. В мае компания получила 100% 
в бразильском дистрибуторе Fertil-
izantes Tocantins.

Источники „Ъ“ на рынке объяс-
няют низкий спрос на удобрения 
Mosaic тем, что фосфорные удобре-
ния компании, в отличие от россий-
ских, не отличаются экологично-
стью по содержанию кадмия и дру-
гих тяжелых металлов. По их сло-
вам, американские фермеры высту-
пают против введения компенсаци-
онных пошлин, так как это ударит 
в первую очередь по ним: из-за со-
кращения импорта цена на амери-
канском рынке вырастет примерно 
на величину пошлины.

Андрей Лобазов из «Атона» со-
гласен, что пошлины вызовут рост 
цен в США, отмечая при этом, что 
у «Фосагро» на американский ры-
нок приходится менее 10% продаж. 
По оценке Fitch, возможная пошли-
на не окажет существенного влия-
ния на «Фосагро», так как компания 
сможет переориентировать эти объ-
емы на другие рынки либо в зависи-
мости от размера пошлины продол-
жить поставки в США без ощутимо-
го ущерба для маржи.

Руководитель юридической пра-
ктики Grace Consulting Ltd Екатери-
на Орлова отмечает, что четких кри-
териев «справедливости субсидиро-
вания» и поддержки бизнеса, на ос-
нове которых Министерство торгов-

ли США собирается вести расследо-
вания, американское законодатель-
ство не содержит. С учетом того, что 
в Марокко и в России действует око-
ло восьми программ субсидирова-
ния бизнеса в сфере производства 
фосфорных удобрений, в том числе 
программы льготного налогообло-
жения и кредитования производи-
телей, сам факт отсутствия анало-
гичных программ в США позволит 
американским властям принять ре-
шение о введении импортной пош-
лины, считает юрист. Если пошлина 
будет введена для всех импортеров 
и трейдеров из Марокко и России, 
то оспорить ее будет практически 
невозможно, так как право на уста-
новление размера ввозных пош-
лин государственными органами 
США является конституционным. 
Однако если пошлина будет вве-
дена только для производителей, 
которые используют конкретные 
программы субсидий, то импорте-
ры могут попытаться доказать, что 
такими субсидиями на самом деле 
не пользуются.

По мнению Екатерины Орло-
вой, введение пошлины скорее спо-
соб наполнить бюджет, чем дейст-
вительная защита конкуренции 
на американском рынке. Об этом 
косвенно свидетельствуют и сроки 
проводимого расследования: окон-
чательные меры должны быть со-
гласованы 7 декабря, в конце фи-
нансового года для оперативной 
имплементации с января, считает 
юрист.

Ольга Мордюшенко

Алмазы ждут проверенного покупателя
Минфин одобряет закупку сырья АЛРОСА в Госфонд

АЛРОСА, которая во втором 
квартале снизила продажи 
алмазов на 92% изза панде
мии, может получить поддер
жку  государства в виде закупок 
алмазного сырья в Госфонд. 
По мнению Минфина, это «ока
жет синергетический эффект 
и позитивно скажется на вос
становлении рынка». Оконча
тельное решение пока не при
нято, но в АЛРОСА и прави
тельстве Якутии — крупном 
акционере компании — ожи
дают, что сумма  выкупа будет 
в пределах ранее обозначен
ного диапазона $0,5–1 млрд. 
По оценке аналитиков, выкуп 
сырья на $1 млрд может увели
чить прогнозную выручку ком
пании по итогам года на треть.

Минфин склоняется к тому, что-
бы поддержать масштабные закуп-
ки алмазного сырья АЛРОСА в Гос-
фонд. Как сообщили „Ъ“ в мини-

стерстве, такая возможность про-
рабатывается «во исполнение по-
ручения президента РФ».

«Минфин исходит из положи-
тельного опыта закупки в 2008–
2009 годах, которая позитивно от-
разилась на стабилизации и после-
дующем восстановлении ценоо-
бразования на мировом алмазном 
рынке, оказала поддержку компа-
нии АЛРОСА и помогла структури-
ровать бюджет Якутии. В текущей 
ситуации, вызванной COVID-19 
и фактическим локдауном алмаз-
ного рынка, закупка в Госфонд Рос-
сии окажет синергетический эф-
фект и позитивно скажется на вос-
становлении рынка»,— пояснили 
в министерстве. В апреле в Минфи-
не говорили, что решение о под-
держке АЛРОСА может быть при-
нято по итогам стресс-тестов во вто-
ром квартале.

Основным инициатором заку-
пок в Госфонд выступает Якутия, ко-

торой напрямую принадлежит 25% 
АЛРОСА (еще 8% — у отдельных улу-
сов). Дивиденды компании — важ-
ный источник наполнения регио-
нального бюджета. Глава Якутии Ай-
сен Николаев говорил, что из-за рез-
кого падения продаж алмазов 
ее бюджет может потерять по ито-
гам года 10–20 млрд руб. Он также 
предлагал Гохрану выкупить алма-
зы на $0,5–1 млрд. В 2009 году госу-
дарство выкупило в Госфонд алма-
зов как раз на $1 млрд. В Минфи-
не „Ъ“ уточнили, что те алмазы уже 
«почти полностью реализованы, 
причем их общая стоимость с 2009 
года увеличилась на 29%».

В АЛРОСА ожидают, что в случае 
положительного решения прави-
тельства итоговая сумма выкупа бу-
дет находиться в запрошенном Яку-
тией диапазоне, сообщили „Ъ“ в са-
мой компании. Для этого, вероят-
но, потребуется увеличение финан-
сирования Госфонда, так как дейст-

вующий лимит на закупки драг-
камней и драгметаллов в 2020 году 
составляет $170 млн.

Во время пандемии алмазодо-
бывающие компании во всем мире 
оказались в сложном положении. 
Сама АЛРОСА столкнулась с почти 
полной остановкой продаж на клю-
чевых рынках сбыта. По итогам вто-
рого квартала продажи снизились 
на 93% квартал к кварталу и на 92% 
год к году, до 634 тыс. карат. За по-
лугодие сокращение продаж соста-
вило 47%, до 10,1 млн карат. Добы-
ча алмазов также снизилась на 42% 
во втором квартале, до 5,7 млн 
карат, а за полугодие — на 22%, 
до 13,7 млн карат. АЛРОСА плани-
рует опубликовать финансовые ре-
зультаты за второй квартал и полу-
годие 14 августа, но по итогам пер-
вого квартала EBITDA снизилась 
на 4%, до 30 млрд руб.

Заместитель директора отде-
ла инвестиций и рынков капи-

тала КПМГ в России и СНГ Дмит-
рий Смолин считает, что потенци-
альная продажа алмазного сырья 
на $1 млрд в Гохран во втором по-
лугодии 2020 года, безусловно, бу-
дет служить существенным источ-
ником поддержки выручки и лик-
видности АЛРОСА. Согласно по-
следнему прогнозу менеджмен-
та, выручка компании в этом году 
может составить $2,3–2,5 млрд без 
учета закупки в Госфонд. Соответ-
ственно, закупка сырья на $1 млрд 
может увеличить выручку на 30–
40%. По мнению эксперта, послед-
ствия коронавируса могут сказы-
ваться на мировом рынке еще не-
сколько лет, поскольку у огранщи-
ков и ювелиров накопились значи-
тельные запасы сырья. Восстанов-
ление цен на алмазы, отмечает го-
сподин Смолин, возможно только 
после сокращения запасов до до-
кризисных значений.

Евгений Зайнуллин

Фондам дают выплатиться
НПФ отдадут пенсионерам и наследникам 20 млрд рублей за год

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) начинают 
выплачивать гражданам все 
больше денег. В этом году впер
вые в истории накопитель
ной компоненты обязатель
ного пенсионного страхова
ния (ОПС) сумма выплат мо
жет превысить 20 млрд руб. 
Впрочем, реальные пожизнен
ные или срочные пенсии со
ставляют лишь 5% от общих 
выплат, остальные деньги 
 выплачиваются единовремен
но или же правопреемникам 
умерших граждан. Рост плате
жей, а также значительное воз
награждение, взимаемое НПФ 
за управление, приведут к стаг
нации общего объема пенсион
ных накоплений до 2022 года, 
полагают эксперты.

Выплаты клиентам частных фон-
дов по ОПС в этом году превысят 
20 млрд руб. Таков прогноз „Ъ“, сде-
ланный на основе отчетностей НПФ, 
данных ЦБ, а также анализа проек-

та Pensopathology. В прошлом году 
такие выплаты составили 18,7 млрд 
руб., что на 25% больше, чем годом 
ранее. За пять лет, согласно стати-
стике, собранной регулятором, вы-
платы клиентам частных фондов 
выросли почти в 3,5 раза, при этом 
их среднегодовой рост (CAGR) со-
ставлял 27%. В первом полугодии 
НПФ уже выплатили застрахован-
ным лицам и их правопреемникам 
около 9,5 млрд руб., свидетельству-
ет оценка „Ъ“ по отчетностям част-
ных фондов (Ханты-Мансийский 
НПФ, оренбургский фонд «Доверие», 
«Федерация» и «Ростех» не публику-
ют детализированные приложения 
к промежуточной отчетности).

Выплаты НПФ делятся на четыре 
составляющие. Ежемесячная пожиз-
ненная (накопительная) пенсия вы-
плачивается гражданам, достигшим 
пенсионных оснований (базовые — 
55 лет для женщин и 60 лет для муж-
чин), у которых на счету у страхов-
щика скопилось достаточно средств, 
чтобы ежемесячные выплаты пре-

вышали 5% всех ежемесячных пен-
сионных выплат (накопительной 
и страховой частей). Если нет, то кли-
енту единовременно выплачивают-
ся все средства, собранные на сче-
ту. Срочная (срок выбирает клиент, 
но не менее десяти лет) пенсия вы-
плачивается тем гражданам, кото-
рые в рамках системы ОПС делали 
добровольные взносы по программе 
софинансирования и выбрали этот 
вид выплат. Наконец, если гражда-
нин не дожил до достижения пенси-
онных оснований и ему не были на-
чаты пожизненные выплаты, средст-
ва пенсионных накоплений и оста-
ток средств по невыплаченным сроч-
ным пенсиям умершего гражданина 
выплачиваются правопреемнику.

Массовые выплаты пенсионных 
накоплений начнутся в 2022 году, 
когда пенсионные основания по на-
копительной компоненте ОПС воз-
никнут у женщин 1967 года рожде-
ния. Однако уже сейчас таковые 
наступили у людей 1953–1957 го-
дов рождения и моложе, у которых 

с 2002 года формировалась накопи-
тельная компонента по страхово-
му взносу в 2% от заработной платы 
(«двухпроцентники»; прекращены 
в 2005 году), а также у тех, у кого пен-
сионные основания наступили до-
срочно, например при наличии не-
обходимого стажа на определенных 
видах работ («досрочники»).

Подавляющее большинство пен-
сий частными фондами выплачива-
ется единовременно — в прошлом 
году около 72% выплат в денежном 
выражении, или 13,4 млрд руб. вы-
плаченных пенсионных накопле-
ний. На выплаты средств правопре-
емникам в прошлом году пришлось 
23% от всех выплат НПФ (4,3 млрд 
руб.). Пожизненные выплаты пен-
сий составляют лишь около 4%, 
а срочные — чуть более 1%.

«Учитывая рост выплат, факти-
ческую приостановку переходных 
кампаний, а также сокращение до-
ходности инвестирования из-за па-
дения ключевой ставки ЦБ, можно 
прогнозировать, что к 2022 году — 

времени начала массовых выплат 
накоплений пенсионерам — сум-
марные выплаты НПФ составят око-
ло 1% от аккумулированных ими 
средств по ОПС»,— считает руково-
дитель проекта Pensopathology Ев-
гений Биезбардис. В 2014 году вы-
платы по ОПС частными фондами 
составляли около 0,5%, и до 2017 
года это соотношение НПФ удава-
лось поддерживать за счет массо-
вого привлечения новых клиен-
тов из ПФР. Однако с его замедлени-
ем и значительным ростом выплат 
доля в 2019 году почти достигла 0,7%. 
«Основываясь на росте финансовых 
рынков в этом году, а также предпо-
лагая стабильную ситуацию в сле-
дующем, можно предположить, что 
из-за увеличивающихся выплат, 
а также из-за вознаграждений, взи-
маемых НПФ, объем скопленных 
фондами пенсионных накоплений 
будет стагнировать до 2022 года»,— 
говорит основатель проекта «Моя 
пенсия» Сергей Околеснов.

Илья Усов
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США защищаются от российского фосфора
Удобрения из РФ обложат пошлиной
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По словам одного из собеседников „Ъ“, себя в качест-
ве единственного поставщика АПК уже предложило 
МЧС подведомственное ФСО ФГУП «НТЦ „Система“» (раз-
работчик платформы «Законодательство России», а так-
же ряда решений для правовых порталов и систем доку-
ментооборота). «НТЦ „Система“ вместе с АНО „Диалог“ 
(занимается, в частности, информационным сопрово-
ждением борьбы с коронавирусом со стороны государст-
ва.—„Ъ“) сейчас работает над распространением цент-
ров управления регионом (ЦУР) и хочет включить всю 
программу по „Безопасному городу“ в проект по ЦУР. По 
сути, „Система“ хочет забрать себе всю работу над 
АПК»,— пояснил источник „Ъ“. В НТЦ «Система» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Контракт на доработку «Безопасного города» хотят по-
лучить и структуры «Росатома», утверждает источник 
„Ъ“, близкий к обсуждению проекта. По его словам, одно 
из подразделений госкорпорации планирует адаптиро-
вать решения по безопасности атомной энергетики для 
гражданского сектора. По данным источников „Ъ“, речь 
идет об АО «Русатом Инфраструктурные решения». «Да, 
мы рассматриваем такую возможность (стать единствен-

ным поставщиком.— „Ъ“). Для нас это будет, по сути, 
продолжением работы, которую мы ведем сейчас на 
уровне муниципалитетов и ряда регионов»,— подтвер-
дил „Ъ“ представитель компании. На ее сайте указано, 
что она уже запустила платформу «Умный город» в Мур-
манске, Томске, Сарове и Железноводске.

В МЧС „Ъ“ сообщили, что «подготовка предложений 
по определению единственного поставщика является 
одним из возможных вариантов». В распоряжении „Ъ“ 
есть проект доклада МЧС президенту РФ по обоснова-
нию выбора единственного поставщика, направлен-
ный на согласование в правительство. В нем говорится, 
что наиболее предпочтительным кандидатом на разра-
ботку ГИС для «Безопасного города» МЧС считает ООО 
«Национальные технологии» (НТ). Это совместное пред-
приятие концерна «Автоматика» «Ростеха» и «Центра 
хранения данных» ПАО «Ростелеком». В НТ не ответили 
на запрос „Ъ“.

В докладе МЧС указывает, что НТ уже выступает цен-
тром компетенций «Безопасного города», а «Ростех» с «Ро-
стелекомом» удачно запускали в регионах отдельные 
элементы АПК, и предлагает поддержать инициативу об 
определении НТ единственным исполнителем проекта.

Никита Королев

«Безопасный город» берут штурмом

Deloitte, заключившей первой 
13 лет назад рекордную для рын-
ка недвижимости Москвы сдел-
ку по аренде 30 тыс. кв. м в пре-
миальном бизнес-центре «Белая 
площадь» у Белорусского вокза-
ла, теперь приходится съехать 
оттуда в более дешевый деловой 
комплекс. Но для этого Deloitte 
нужно найти субарендаторов 
на оставшиеся у нее к текущему 
моменту 11 тыс. кв. м, что в ны-
нешней экономической ситуа-
ции выглядит непростой зада-
чей. Сейчас спросом пользуются 
площади в бизнес-центрах сред-
него ценового сегмента.

Российская штаб-квартира Deloitte 
планирует съехать из своего офиса в 
«Белой площади» на Бутырском Валу у 
Белорусского вокзала, рассказали „Ъ“ 
консультанты на рынке коммерче-
ской недвижимости. Компания нач-
нет переезд после сдачи своих 
11 тыс. кв. м в «Белой площади» суб-
арендаторам, уточняет один из собе-
седников „Ъ“. Deloitte вынуждена 
пойти на это, поскольку не может ра-
зорвать с владельцем объекта — O1 
Properties —договор аренды. В компа-
ниях от комментариев отказались.

По словам собеседников „Ъ“, в каче-
стве основного варианта для нового 
офиса Deloitte рассматривает помеще-
ния в четвертой очереди делового ком-
плекса «Аркус» на Ленинградском про-
спекте у станции метро «Динамо». Биз-
нес-центр «Аркус» принадлежит AB 
Development, созданной бывшим топ-

менеджером Hines и Horus Capital 
Алексеем Бланиным. Четвертая оче-
редь (24 тыс. кв. м) введена в эксплуата-
цию в 2020 году. В Colliers International 
оценивают средние ставки аренды в 
«Аркусе» в 39 тыс. руб. за 1 кв. м, а в «Бе-
лой площади» — в 42 тыс. руб. Вероят-
ная причина переезда Deloitte — опти-
мизация расходов в кризис.

Deloitte подписала контракт на 
аренду площадей в «Белой площади» 
еще до запуска комплекса в эксплуа-
тацию, в 2007 году. Компания арендо-
вала около 30 тыс. кв. м, что стало пер-
вой крупной сделкой на офисном 
рынке Москвы. Чуть позже в этом же 
бизнес-центре 32,5 тыс. кв. м снял 
конкурент Deloitte — PwC. Правда, 
спустя несколько лет Deloitte сократи-
ла арендованные площади втрое.

Крупные офисные блоки сейчас в 
дефиците: арендаторам, которые хо-
тят снять помещения площадью от 
10 тыс. кв. м, доступны варианты 
лишь в нескольких комплексах (см. 
„Ъ“ от 2 июля). Но спрос велик не на 
премиальные офисы, а на бизнес-цен-
тры среднего ценового сегмента. Поэ-
тому Deloitte будет сложно найти суб-
арендаторов на свои помещения в «Бе-
лой площади», предупреждает стар-
ший директор отдела офисной недви-
жимости CBRE Елена Денисова. «Хотя 
активность на рынке есть, конверсия с 
учетом периода посткарантина низ-
кая,— поясняет она.— Многие компа-
нии изучают эффект удаленной рабо-
ты и формируют новые принципы 
размещения сотрудников».

Мнение эксперта подтверждает 
тот факт, что, например, в башне 
Neva Towers (357 тыс. кв. м) в «Мо-
сква-Сити», который также предлага-
ет крупные офисные блоки, сейчас 
свободны почти 100% площадей, об-
ращают внимание консультанты. 
Сделку по покупке у турецкой 
Renaissance Development офисной 
части комплекса Metrika Investments 
Романа Авдеева закрыла около полу-
года назад, но из-за отсутствия арен-
даторов у объекта фактически нуле-
вая доходность. Весной стало извест-
но, что Metrika договаривалась о сда-
че площадей самой Renaissance De-
velopment, но речь идет всего о 
2 тыс. кв. м (см. „Ъ“ от 30 апреля). 

Сдавать крупные офисные пло-
щади Metrika может быть сложнее, 
чем Deloitte, так как спрос на офисы 
в районе Белорусского вокзала вы-
ше, чем в «Москва-Сити», рассужда-
ет директор практики по сопрово-
ждению сделок с недвижимостью 
PwC в России Саян Цыренов. Другое 
дело — адекватность ставок, кото-
рые Deloitte может предложить суб-
арендаторам с учетом кризиса. Ди-
ректор департамента офисной не-
движимости Colliers International 
Наталья Боннели добавляет, что ко-
нечные собственники бизнес-цент-
ра тоже не всегда могут согласиться 
на дисконт по ставкам: если объект 
заложен в банке по займу, то все ус-
ловия необходимо согласовывать с 
кредитором.

Елизавета Макарова

Deloitte освобождает  
дорогие метры
Премиальный бизнес-центр «Белая площадь» 
теряет арендаторов

Лизинговый рынок в России  
в первом полугодии показал  
рекордное падение: объемы  
нового бизнеса сократились  
на 22% год к году. Причина — 
пандемия коронавируса и свя-
занные с ней ограничения. 
В июле экономика и бизнес  
начали постепенное восстанов-
ление, однако ждать докризис-
ных показателей на рынке ли-
зинга раньше конца 2021 года 
не стоит.

Объем нового бизнеса лизинго-
вых компаний в первом полугодии 
2020 года сократился до 570 млрд 
руб., что на 22% меньше, чем в пер-
вом полугодии 2019 года, говорится 
в исследовании рейтингового 
агентства «Эксперт РА» по 20 круп-
нейшим лизинговым компаниям, с 
которым ознакомился „Ъ“. Сниже-
ние темпов роста нового бизнеса 
связано в первую очередь с сокра-
щением в сегментах, наиболее по-
страдавших от пандемии. «Еще од-
ним фактором, оказавшим сущест-
венное влияние на рынок лизинга в 
первом полугодии, стала девальва-
ция рубля,— добавляет младший 
директор по банковским рейтингам 
„Эксперт РА“ Зоя Советкина.— При 
закупке оборудования, транспорта 
и техники в лизинг — высокая ва-
лютная составляющая, которая из-
за девальвации сильно выросла».

Сильнее всего пострадали сег-
менты авиа- и железнодорожного 
лизинга, указывают участники 
рынка. Однако появились и новые 

сегменты для развития и роста. По 
словам гендиректора «Сбербанк Ли-
зинг» Вячеслава Спирова, самая 
сложная ситуация сложилась в ави-
ационной отрасли — все авиаком-
пании были вынуждены обратить-
ся за комплексной реструктуриза-
цией. «Да и в целом в сегменте круп-
ных инвестиционных проектов ак-
тивность значительно снизи-
лась»,— отмечает он. У компании 
«ВТБ Лизинг» по авиализингу сде-
лок за полугодие не было вообще, в 
сегменте железнодорожной техни-
ки сокращение нового бизнеса со-
ставило 33%, меньше всего постра-
дали сегменты легковых автомоби-
лей и спецтехники, сократившись 
на 9%, объем сделок с грузовым 
транспортом просел на 19%, приво-
дит данные гендиректор «ВТБ Ли-
зинг» Дмитрий Ивантер. «При этом 
компания смогла значительно ак-
тивизировать работу с клиентами 
по поставкам телекоммуникацион-
ного оборудования, оргтехники и 
компьютеров,— рассказывает он.— 
Объем нового бизнеса в этом сег-
менте составил 2,2 млрд руб., при-
том что ранее таких контрактов у 
„ВТБ Лизинг“ не было вообще». По 
словам управляющего директора 
«Альфа-Лизинг» Ольги Гришиной, 
несмотря на падение продаж на ав-
томобильном рынке, продолжает 
расти сегмент автолизинга. «Малый 
и средний бизнес притормозили 
свои проекты, но компании с уже 
подписанными контрактами на ра-
боты — строительные, логистиче-

ские и сельскохозяйственные — не 
снижают темпы»,— поясняет она.

Объемы лизингового портфеля в 
целом по итогам полугодия значи-
тельного снижения не демонстри-
ровали (4,8 трлн руб. на 1 июля 2020 
года — минус 2% к началу года), од-
нако это связано с переоценкой ва-
лютных договоров и реструктури-
зацией действующих договоров, 
указывают эксперты «Эксперт РА».

Как быстро восстановится ли-
зинговая отрасль, прогнозировать 
трудно. «Все зависит от того, по ка-
кому сценарию будет идти восста-
новление экономики, а также от 
стоимости нефти,— говорит дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина Носова.— 
Пока до конца не ясно, будет ли вто-
рая волна коронавируса со всеми 
вытекающими из этого последстви-
ями. В таких условиях сложно де-
лать прогнозы даже в рамках одно-
го квартала, не то что по итогам го-
да». С уверенностью можно сказать 
только, что у лизинговых компа-
ний будут трудности с генерацией 
капитала, а часть из них, особенно 
малые и небольшие, могут поки-
нуть рынок, продолжает она. «Пока 
можно говорить лишь о незначи-
тельном восстановлении в опреде-
ленных секторах лизинга»,— отме-
чает партнер Deloitte Татьяна Кафа-
нова. В целом по отрасли лизинга 
можно говорить о восстановлении 
не ранее конца 2021 года или даже 
2022-го, заключает эксперт.

Полина Трифонова

Коронавирус  
взяли в лизинг
Восстановление рынка займет более года

Более того, уточняет эксперт, не-
смотря на падение цен, поставки на 
внутренний рынок по-прежнему вы-
годнее поставок на экспорт, так что 
потенциально цены на оптовом рын-
ке могут снизиться еще на 4–5%. В ре-
зультате, по его мнению, валовая 
маржа розничного бизнеса достиг-
нет и даже превысит минимально не-
обходимые уровни 4–5 руб. на литр.

В последние недели независимые 
АЗС находились в сложном положе-
нии, так как высокие оптовые цены за-
ставляли их продавать топливо с убыт-
ком. АЗС крупных нефтекомпаний то-
же несут потери, но они компенсиру-
ются высокими доходами в оптовом и 
особенно в мелкооптовом звене.

Сейчас, по оценке Ивана Хомуто-
ва, АЗС по-прежнему убыточны: на 7 
августа средняя по России чистая мар-

жа торговли АИ-92 на АЗС составила 
минус 0,9 руб. на литр, АИ-95 — ми-
нус 1,1 руб. на литр. Но, полагает экс-
перт, следует ожидать скорого сниже-
ния мелкооптовых цен на бензин 
вслед за биржевыми, что выведет АЗС 
в прибыль впервые с начала июня. 
Розничные цены на бензин при этом 
растут весьма умеренно — по дан-
ным Росстата, на 1,9% с начала года.

В то же время, обращают внима-
ние собеседники „Ъ“ на рынке, ситу-
ация в оптовом звене остается неу-
стойчивой. Так, спрос на топливо в 
стране уже вернулся на уровень 
прошлого года, а сезон отпусков из-за 
коронавируса сдвинулся на вторую 
половину лета. Начало сезонных ре-
монтов на НПЗ в сентябре и сниже-
ние отгрузок на внутренний рынок 
могут привести к новому всплеску 
цен, как это было в 2018 году.

Дмитрий Козлов

Бензин набрался опта

Мы рекомендуем  
всем компаниям  

тот дополнительный  
объем добычи (нефти  
из-за увеличения квот  

в рамках ОПЕК+.— „Ъ“),  
который будет в августе, 
направить дополнительно 
на дозагрузку нефтеперера-

батывающих заводов 
— Павел Сорокин, 

заместитель главы Минэнерго, 17 июля

Ц И Т А Т А

Помимо общей тенденции к сни-
жению числа банкротств, это объяс-
няется ограничениями в работе су-
дов, которые в апреле-мае рассма-
тривали лишь неотложные дела.

В июне суды вернулись к полно-
ценной работе и банкротные дела 
стали рассматриваться активнее, о 
чем свидетельствует, например, 
рост числа решений о привлечении 
к сусбидиарной ответственности 
контролирующих лиц. На количест-
во банкротств влияет и мораторий, 
который действует до 4 октября — 
после этого ожидается резкий рост 
обращений в суды с заявлениями о 
банкротстве от кредиторов (долж-
никам мораторий не запрещает по-
дать на свое банкротство).

Руководитель службы внутрен-
него аудита Абсолют-банка Елена 
Букина на недавнем вебинаре 
Deloitte отмечала, что финансисты 
ожидают банкротств 20% предпри-
ятий в секторе малого и среднего 
предпринимательства (МСП) и при 
наличии обеспечения в виде не-
движимости «не хотелось бы как-то 
искусственно завышать риски». Ре-
шение вопроса позволит не созда-
вать искусственные резервы и не 

распускать их в дальнейшем, счи-
тает госпожа Букина. А также, до-
бавляет господин Войлуков, избе-
жать «заражения» банков будущи-
ми финансовыми проблемами за-
емщиков.

В то же время нынешний подход 
регулятора позволяет легче контр-
олировать адекватность оценки ри-
сков по заемщикам в стадии бан-
кротства, подчеркивает замести-
тель директора группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ми-
хаил Полухин: «Текущая редакция 
590-П определяет то, что ЦБ не нуж-

но отвлекать внимание на залого-
вый актив таких заемщиков и ожи-
дать того, что банк-кредитор будет 
искать какие-то лазейки в этом во-
просе. То есть надзору не нужно 
предпринимать дополнительные 
шаги, чтобы заставить банк форми-
ровать необходимый по такому кре-
диту резерв». По мнению эксперта, 
вопрос может возникать в отноше-
нии «более мелких и не всегда до-
бросовестных игроков». Потенци-
альный риск и в том, добавляет он, 
что залогами по кредитам МСП да-
леко не всегда выступают высоко-
ликвидные активы.

Стоит принимать во внимание и 
возможное обесценение залогов по 
итогам кризиса. «Существует тен-
денция к дисконтированию оценки 
предмета залога: в размере 20–30% 
от рыночной стоимости недвижи-
мости, 20–50% по движимому иму-
ществу,— говорит советник адво-
катского бюро „Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры“ Олег Буй-
ко.— По статистике, имущество 
должников в большинстве случаев 
реализуется в ходе публичного 
предложения со средним падением 
цены более чем на 50%».

Ольга Шерункова,  
Анна Занина

Кредиты под залог банкротства

20 процентов
заемщиков банков  
из числа  
малых и средних  
предприятий  
могут стать  
банкротами 
в результате 
коронакризиса

с1

с1

с1
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Возникшие из-за пандемии 
 проблемы с поставками рыбной 
продукции в Китай и Южную Ко-
рею заставляют российских ры-
бопромышленников искать но-
вые рынки сбыта. Ассоциация 
добытчиков минтая просит Рос-
сельхознадзор ускорить откры-
тие для экспорта Индонезии: 
служба не может согласовать 
все необходимые документы 
с 2017 года. Всего для российской 
рыбной продукции до сих пор 
закрыто 5% мирового рынка, из-
за чего производители ежегодно 
недополучают около 6 млрд руб.

Ассоциация добытчиков минтая 
(АДМ) предлагает ускорить работу по 
открытию Индонезии для экспорта 
российской рыбной продукции. 
Письма, копия которых есть у „Ъ“, 
АДМ направила в Россельхознадзор, 
Росрыболовство и Минпромторг. 
Сейчас, пишут авторы писем, основ-
ной объем российской продукции 
идет в Китай и Южную Корею. По 
данным Росстата, за первое полуго-
дие 2020 года объем экспорта вырос 
на 6,7%, до 1,16 млн тонн, по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года. Но пандемия COVID-19 и 
последующие проблемы с поставка-
ми на рынки Китая и Южной Кореи 
могут привести к снижению экспор-
та по итогам года, отмечают в АДМ, 
не приводя точных данных.

Такая ситуация, считают в ассоци-
ации, вынуждает искать дополни-
тельные рынки сбыта, одним из них 
может стать Индонезия. По данным 
АДМ, в 2019 году Индонезия импор-
тировала из всех стран мира 117 тыс. 
тонн рыбной продукции на 
$300 млн. Но в этой доле нет россий-
ской продукции. А могла быть более 
25%, считает президент ассоциации 
Алексей Буглак. Проблема в том, что 
Россия до сих пор не заключила с Ин-
донезией межправительственное со-
глашение для прямых поставок, хо-
тя Россельхознадзор с 2017 года ждет 
от Джакарты согласования форм ве-
теринарных сертификатов. Без этого 

невозможен экспорт рыбы, море-
продуктов и продукции из них.

В Росрыболовстве подтвердили, 
что к ним поступило обращение 
АДМ и сейчас его рассматривают 
профильные специалисты для под-
готовки предложений. Россельхоз-
надзор планирует направить Индо-
незии очередное напоминание в 
ближайшее время, сообщили в 
пресс-службе ведомства. Там под-
твердили, что действительно «дол-
гое время не получали ответа от ин-
донезийской стороны». Но, как ут-
верждают в ведомстве, вопрос начал 
продвигаться. В Минпромторг по со-
стоянию на 7 августа запрос АДМ не 
поступал. Но в пресс-службе мини-
стерства заявили, что готовы оказать 
содействие в решении вопроса.

Помимо Индонезии в других 
странах Азиатско-Тихоокеанского 
региона высокий спрос на рыбную 
продукцию также наблюдается в Та-
иланде и во Вьетнаме. Но с Таилан-
дом еще в 2018 году, а с Вьетнамом в 
2020 году были согласованы формы 
сертификатов здоровья на продук-
цию рыболовства, предназначен-
ную на экспорт из России.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов поддерживает 
предложения АДМ. Представитель 
Русской рыбопромышленной компа-
нии (РРПК) называет Индонезию при-
влекательным рынком. В то же время 

заместитель директора УК «Норебо» 
Сергей Сенников считает, что Индо-
незия не самый актуальный рынок 
сбыта, так как страна сама является 
одним из крупнейших производите-
лей рыбы и морепродуктов, но чем 
больше рынков будет открыто для 
России, тем лучше для отрасли. По его 
словам, ограничения на конечном 
рынке сбыта могут негативно сказы-
ваться на российском экспорте в дру-
гие страны, где происходит перера-
ботка. Он приводит пример Брази-
лии. Из-за существующих ограниче-
ний у российских компаний нет воз-
можности отгружать рыбу на перера-
батывающие предприятия в некото-
рых странах ЕС, которые далее по-
ставляют продукцию в Бразилию.

Индонезия не единственная стра-
на, закрытая для российской рыбной 
продукции. По оценкам АДМ, около 
5% мирового рынка водных биоресур-
сов недоступно для российских рыбо-
промышленников. Объем спроса в 
недоступных странах составляет до 
6 млрд руб. в год, говорит Алексей 
Буглак. В РРПК говорят, что компания 
заинтересована в открытии также, на-
пример, Малайзии или Туниса. В Рос-
рыболовстве добавляют, что неодно-
кратно обращали внимание рыбо-
промышленников на необходимость 
диверсификации экспортных поста-
вок, чтобы нивелировать риски.

Алексей Полухин

Рыбаки стремятся в Индонезию
Российские производители просят открыть экспорт в эту страну

Крупнейший в России изда-
тель популярной литературы 
«Эксмо-АСТ» подал к книж-
ной сети «Республика» иск 
на 122 млн руб. Стороны 
не смогли договориться о дис-
контировании долга на фоне 
кризиса в сети, финансовые 
проблемы которой начались 
еще до пандемии. Пока это 
крупнейшее судебное требова-
ние к ней, другие издатели 
еще надеются договориться.

ООО «Торговый дом „Эксмо“» 
(входит в группу «Эксмо-АСТ») пода-
ло иск к ООО «Республика», управля-
ющему одноименной книжной се-
тью, на 122,1 млн руб., Арбитраж-
ный суд Москвы рассмотрит его 12 
октября, следует из его базы. Истец 
также требовал принять обеспечи-
тельные меры в виде ареста средств 
на счетах «Республики», но суд по-
считал это необоснованным.

Как сообщал „Ъ“ 6 июля, ранее 
«Эксмо-АСТ» получила от книжной 
сети «Республика» предложение ди-
сконтировать большую часть ее 
долга под угрозой начала ее бан-
кротства. В издательской группе и 
книжной сети „Ъ“ сообщили, что 
переговоры не удались, а иск — 
следствие их провала.

«Переговоры зашли в тупик. „Ре-
спублика“ отказывается платить, и 
мы вынуждены защищать свои инте-
ресы в суде, так как конструктивного 
решения с их стороны не предлага-
ется. Мы готовы были рассмотреть 
реструктуризацию долга, но его дис-
контирование на уровне 70% — это 
абсолютно неприемлемый шаг, бо-
лее того, подобной практики на рын-
ке нет — со всеми остальными участ-
никами удается найти компромисс-
ные решения»,— заявили в пресс-
службе «Эксмо».

В «Республике» заявили, что ме-
неджмент «Эксмо» отказался от всех 
предложенных вариантов решения 
проблемы. «В частности, мы неод-
нократно предлагали возврат ранее 
поставленного товара, что позволи-
ло бы сократить общую сумму за-
долженности перед партнером, все 
возвраты были собраны и ожида-
ли на складе. К сожалению, группа 
„Эксмо“ принципиально отказа-
лась забирать товар, прислав нам 
письменный отказ по формаль-
ным признакам»,— отметил пред-
ставитель сети. В «Эксмо» же утвер-
ждают, что были готовы забрать не-
реализованный товар, но многое 
из оставшегося ассортимента «поте-
ряло товарный вид и возврату не 
подлежит».

В «Республике» утверждают, что 
компания «пришла к договоренно-
стям о дисконтировании долга со 
многими партнерами», не называя 
их. Ранее предложение дисконтиро-
вать большую часть долга получала 
издательская группа «Альпина», где, 
как и в «Эксмо-АСТ», заявляли о при-
остановке поставок в «Республику». 
«Мы пока не планируем подавать 

иски и надеемся, что они смогут 
восстановить работу и расплатиться 
с поставщиками»,— заявил „Ъ“ ген-
директор «Альпины» Алексей Иль-
ин. На вопрос, приняло ли издатель-
ство предложение дисконтировать 
долг, там не ответили.

«Республика» принадлежит вла-
дельцу производителя продуктов 
«Дымов» Вадиму Дымову. В 2019 го-
ду выручка ООО «Республика» вы-
росла на 14%, до 2 млрд руб., чи-
стый убыток составил 108,7 млн 
руб. Как сообщал „Ъ“ 10 марта, про-
блемы начались еще до панде-
мии:  в начале года сеть рассыла-
ла поставщикам письма о том, что 

не имеет достаточно средств, что-
бы расплатиться. Тогда собеседни-
ки связывали это с агрессивным ро-
стом сети и давлением на книж-
ную  розницу со стороны онлайн-
торговли.

В связи с ограничительными ме-
рами, связанными с пандемией, и 
вынужденным простоем магазинов 
финансовые проблемы «Республи-
ки» усугубились. До вынужденного 
простоя в сети было 39 магазинов. 
По данным на 7 августа, «Республи-
ка» открыла 13. «Открытие магази-
нов происходит поэтапно. По части 
точек уже принято решение о пол-
ном закрытии, по другим еще ве-
дутся переговоры»,— уточнили в 
сети. Собеседники „Ъ“ на книжном 
рынке говорили, что «Республика» 
ведет переговоры с инвестором, ко-
торый может покрыть часть долгов 
компании, в сети это подтвержда-
ют, не называя партнера.

По данным на 7 августа, иск «Экс-
мо» крупнейший из судебных тре-
бований к «Республике». Среди дру-
гих — иск на 36 млн руб. от Fujifilm 
и на 26,9 млн руб. от Universal Music 
Group. На книжном рынке часто 
бывает так, что после подачи иска 
компании договариваются о мир-
ном урегулировании, отмечает 
основатель издательства Clever 
Александр Альперович. Подача 
иска, по его мнению, «лишь демон-
стрирует решимость» одной из сто-
рон, а также может позволить уско-
рить переговоры.

Валерия Лебедева

«Республике» 
предъявили  
внешний долг
Сеть не смогла договориться  
с «Эксмо-АСТ»

Самоизоляция россиян помогла росту рын-
ка проводного интернета, увеличившегося 
во втором квартале на 290 тыс. домохо-
зяйств, подсчитали в Telecom Daily. За этот 
период не вырос только «ЭР-Телеком» (бренд 
«Дом.ru»), абонентская база которого остает-
ся неизменной уже больше года. В компа-
нии намерены сохранять клиентов, но даль-
нейший рост видят в корпоративном сег-
менте. Если ограничительные меры не по-
вторятся, к стагнации вернется весь рынок, 
ожидают эксперты.

На фоне режима самоизоляции из-за коронави-
руса число абонентов домашнего интернета в Рос-
сии по итогам второго квартала выросло на 
290 тыс. и достигло 33,79 млн (в первом квартале 
рост составлял 190 тыс.), следует из отчета агентст-
ва TelecomDaily, с которым ознакомился „Ъ“. По 
оценке «ТМТ Консалтинга», прирост во втором 
квартале составил 270 тыс. абонентов, выручка же 
рынка сократилась на 2% в связи с действием раз-
личных акций и спецпредложений, а также в свя-
зи с тем, что ведущие операторы предоставляли 
пользователям доступ при нулевом балансе.

Ранее в «ТМТ Консалтинге» прогнозировали, 
что ухудшение экономической ситуации, рост без-
работицы и снижение покупательной способно-
сти могут привести к отказу части домохозяйств от 
фиксированного домашнего интернета в пользу 

мобильного или спровоцировать переход на более 
дешевые тарифы, сообщал „Ъ“ 20 мая. Несмотря на 
рост числа новых пользователей, операторам 
сложно обеспечить качественный прирост выруч-
ки, признает гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Так, по его данным, средний чек с одного кон-
тракта (ARPU) составил во втором квартале 368 руб., 
что всего на 3 руб. больше, чем в первом, при этом 
рост произошел в основном за счет перевода або-
нентов с архивных тарифов.

«Если сценарий с самоизоляцией граждан не 
повторится, рынок снова вернется к скромной ди-
намике»,— считает Денис Кусков. При отсутствии 
таких ограничений, как весной, скорее всего, ры-
нок в показателях прироста абонентов и выручки 
вернется к докарантинным показателям, согласна 
аналитик «ТМТ Консалтинга» Ирина Якименко.

Прирост абонентов во втором квартале показа-
ли почти все крупные компании. База МТС увели-
чилась на 2,8% (до 3,8 млн абонентов), «Вымпелко-
ма» — на 1,9% (2,7 млн), «Ростелекома» — на 1% 
(12,2 млн), «Транстелекома» — на 0,2% (1,8 млн). При 
этом абонентская база пермского «ЭР-Телекома» не 
растет уже пятый квартал подряд, отмечается в от-
чете, с 3,8 млн абонентов компания занимает вто-
рое место на рынке после «Ростелекома».

«ЭР-Телеком» в последние годы рос в основном 
за счет M&A, но в результате интеграций абонент-
ских баз часть клиентов покидала компанию, те-

ряя лояльность, отток клиентов более чем за год не 
смог превысить приток, поясняет Денис Кусков. 
Компания в ноябре 2019 года приобрела работаю-
щего в Московском регионе оператора iHome и 
столичного провайдера RiNet, а в июле 2020-го — 
уральского провайдера Convex. По мнению госпо-
дина Кускова, дальнейший рост «ЭР-Телекома» воз-
можен за счет M&A в Московской области.

Рынок проводного интернета в потребитель-
ском сегменте продолжает стагнировать, эта мо-
дель бизнеса исчерпала себя, считают в «ЭР-Телеко-
ме». «Ценовая конкуренция между операторами 
приводит к перетягиванию абонентов друг у друга, 
а новых практически не появляется»,— отметил 
представитель компании. По его словам, оператор 
принципиально не участвует в ценовых войнах, 
но не теряет клиентов. «Мы продолжаем инвести-
ровать в новое качество связи — обеспечение про-
пускной емкости 1–10 Гбит/с на точку доступа, а 
также развиваемся на новых рынках домофонии и 
видеонаблюдения»,— напомнили в компании. Ос-
новным драйвером роста бизнеса там считают кор-
поративный сегмент.

В «Ростелекоме» же ожидают роста на рынке 
фиксированного интернета и во втором полугодии 
— за счет конвергентных предложений (в них по-
мимо домашнего интернета входят, например, те-
леканалы, онлайн-кинотеатр и мобильная связь).

Юлия Тишина

Интернет протянул провода в изоляции
Пандемия помогла росту абонентской базы провайдеров

В крупной сети одежды «Джинсо-
вая симфония» все сильнее раз-
горается корпоративный кон-
фликт. Получивший в 2019 году 
84% бизнеса предприниматель 
Рави Навлани обратился в МВД 
с заявлением против гендирек-
тора компании Ашота Григоря-
на, обвинив его в выводе акти-
вов и преднамеренном банкрот-
стве. Другая сторона считает 
это попытками уйти от ответст-
венности перед кредиторами.

Гендиректор и владелец ООО «Ри-
тейл Брэнд Хаус» Рави Навлани обра-
тился к начальнику Управления эко-
номической безопасности и противо-
действия коррупции ГУ МВД РФ по 
Москве Михаилу Лобанову с прось-
бой проверить деятельность генди-
ректора ООО «Джинсовая симфония» 
Ашота Григоряна на предмет состава 
преступления. Копия обращения есть 
у „Ъ“. Как отмечается в заявлении, «Ри-
тейл Брэнд Хаус» приобрел 84% 
«Джинсовой симфонии» у Ашота Гри-
горяна, но тот «ведет активную дея-
тельность» по нанесению убытков 
компании и созданию фиктивной де-
биторской задолженности для пред-
намеренного банкротства.

Так, пишет Рави Навлани, Ашот 
Григорян выводит из «Джинсовой 
симфонии» активы, в том числе в ООО 
«Дабл Тренд». Как следует из ЕГРЮЛ, 
эта компания зарегистрирована в кон-
це 2019 года, ее владелец и гендирек-
тор — Игорь Пикалов. «Дабл Тренд» 
указана продавцом на сайте интернет-
магазина «Джинсовой симфонии». По 

словам господина Навлани, речь идет 
о выводе магазинов, товаров, депози-
тов, наличных, торговой марки, IT-си-
стемы и пр. Общая сумма ущерба — не 
менее 3 млрд руб., утверждает он.

• «Джинсовая симфония» развивает 
магазины  одежды под вывесками 
JS Casual, JS Selected и др. В  2019 году 
выручка компании сократилась 
на 54,58%, до 973,33 млн руб., чистый 
убыток  составил 196,19 млн руб.
В МВД подтвердили проведение 

проверки. Представитель «Джинсо-
вой симфонии» адвокат Айрапет Ов-
сепян рассказал „Ъ“, что условием 
вхождения Рави Навлани в компа-
нию было соглашение, которое пред-
усматривает внесение инвестиций, 
предоставление банковских гаран-
тий и аккредитивов на общую сумму 
более $20 млн. Эти вложения должны 
были стабилизировать работу компа-
нии и дать возможность для ее даль-
нейшего развития, но ни один из пун-
ктов соглашения не выполнен, гово-
рит Айрапет Овсепян. Так, по его сло-
вам, Рави Навлани предоставил «сом-
нительные корпоративные гаран-
тии» поставщикам, провалил перего-
воры с контрагентами, поставки но-
вого товара были заблокированы. 
«Джинсовая симфония» пыталась 
оспорить сделку с «Ритейл Бренд Ха-
ус», но Арбитражный суд Москвы в 
удовлетворении требований отказал 
(см. „Ъ“ от 7 февраля).

Как следует из картотеки дел, сей-
час в отношении «Джинсовой симфо-
нии» введена процедура наблюдения. 
По словам господина Овсепяна, весь 

товарный запас компании находится 
в залоге у Сбербанка. Часть оборудова-
ния, оставшаяся после закрытия ряда 
магазинов, возвращена на склад, 
часть продана, а часть утилизирована. 
Торговый знак Jeans Symphony никог-
да не принадлежал ООО «Джинсовая 
симфония», как и сайт компании, ут-
верждает Айрапет Овсепян. По его 
мнению, Рави Навлани своими дейст-
виями и жалобами пытается уйти от 
субсидиарной ответственности перед 
кредиторами. В Сбербанке отказались 
от комментариев.

Адвокат, партнер юридической 
группы «Гришин, Павлова и партне-
ры» Полина Павлова говорит, что 
ст. 196 УК РФ, которая предусматрива-
ет ответственность за преднамерен-
ное банкротство, оказывается «нера-
бочей» и больше шансов возбудить 
уголовное дело по ст. 159 УК РФ, дока-
зав мошенничество. Но для этого не-
обходимо доказать вину, умысел и 
причинно-следственную связь между 
действиями виновного лица и их по-
следствиями, указывает она. С точки 
зрения перспектив возбуждения уго-
ловного дела все будет зависеть не 
только от документов по сделкам, но и 
от показаний по вопросам, кто дейст-
вительно контролирует компанию и 
чьи указания являются обязательны-
ми к исполнению, добавляет старший 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Валерий Зинченко. При этом, 
отмечает управляющий партнер адво-
катского бюро «Большаков, Челыше-
ва и партнеры» Артур Большаков, про-
верки правоохранительных органов 

могут занимать месяцы и даже годы и 
отражаются на деятельности бизнеса 
самым негативным образом.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

«Джинсовая симфония» стала ближе к операм
Корпоративный конфликт в сети дошел до МВД

Поставки за рубеж рыбной 
продукции необходимо 
диверсифицировать 

и активнее  
использовать резервы

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ, в июле 2020 года

Ц И Т А Т А

1,5 миллиарда 
рублей
составляли  
ежемесячные потери 
книжной  отрасли  
из-за закрытия  
магазинов  
во время пандемии  
(оценка  
Минкомсвязи)
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Первый грандиозный скандал 
в нынешнем чемпионате России 
вспыхнул уже во второй его день. 
После домашнего матча «Спарта-
ка» с «Сочи», который закончил-
ся со счетом 2:2 и в котором оба 
гола хозяева пропустили после 
назначения выглядевших спорны-
ми пенальти, владелец москов-
ского клуба Леонид Федун сооб-
щил, что намерен объявить о том, 
что его команда снимется с турнира.

чера вскоре после завершения 
домашнего матча между «Спартаком» 
и «Сочи» в рамках первого тура очеред-
ного российского первенства председа-
тель совета директоров «Спартака» Лео-
нид Федун сообщил, что в понедельник 
собирается объявить о том, что счита-
ющийся самым популярным в России 
футбольный клуб «снимается с чемпио-
ната». «В этой клоунаде, которую устро-
или, я участвовать не хочу. И тратить 
деньги тоже. Не нужен „Спартак“, зна-
чит, не нужен!» — приводит слова го-
сподина Федуна «Спорт-Экспресс».

Появление этого заявления спрово-
цировали ключевые события матча. По 
его началу можно было подумать, что 
«Спартак» вознамерился провернуть с 
«Сочи» примерно то же, что сам «Сочи» 
не так давно провернул с несчастной ро-
стовской «молодежкой», подменявшей 
севшую на карантин основу, которую 
растоптал со счетом 10:1. Этот матч не-
которое время заставлял с недоумени-
ем вспоминать о том, сколько проблем в 
игре красно-белых было в июне—июле. 
«Спартак» на фоне соперника был слиш-
ком злым, слишком свежим, а гол зрел и 
зрел. Чуть не созрел, когда Айртон, сме-
стившись в центр, пальнул в перекла-
дину. А созрел даже не в следующей ата-
ке, а в следующей волне, по сути, той же 
самой атаки, когда Александр Соболев 
забил в своем фирменном стиле, отте-
рев гренадерской фигурой опекуна, вы-
прыгнув на навес.

А вскоре Джордан Ларссон, казав-
шийся рядом с двумя пытавшимися за 
ним угнаться центральными защитни-
ками «Сочи» Усейном Болтом, которому 
выпало по недосмотру организаторов 
легоатлетического турнира соревно-
ваться с пенсионерами, еще разок лег-
ко разобрался с сочинским голкипером 
Сосланом Джанаевым. Спартаковский 
тренер Доменико Тедеско смотрел на 
поле вроде бы с каким-то недоумени-
ем, словно не веря, что все настолько 
безоблачно.

Но облака появились, когда «Спар-
так» заработал пенальти на ровном ме-

сте. Его защитник Павел Маслов до-
брался до мяча в штрафной пример-
но одновременно с выскакивавшим 
у него из-за спины Кириллом Заикой. 
То есть вряд ли кто-то из зрителей мог 
быть абсолютно убежден в том, что со-
чинец был первым. В общем, Кирилл 
Заика упал, а вердикт арбитра Василия 
Казарцева и VAR, разглядевшего то, что 
со стороны разглядеть было практиче-
ски невозможно, наградил «Сочи» воз-
можностью пробить пенальти. Так го-
сти один гол отыграли.

Второй гол они отыграли в самом 
конце встречи при еще более стран-
ных, что ли, обстоятельствах. Нетруд-
но предположить, что по крайней мере 
для тех, кто переживал за «Спартак», 
все представлялось совершенно без-
обидным в смысле соответствия прави-
лам, даже куда более безобидным, чем 
в случае столкновения Павла Маслова с 
Кириллом Заикой: Анатолий Немчен-
ко после удара по инерции воткнулся 
в ногу старавшегося помешать ему Са-
мюэля Жиго. Но итогом контакта сно-

ва был одиннадцатиметровый, реали-
зованный Кристианом Нобоа, и потеря 
спартаковцами двух очков.

Надо сказать, что анонсированный 
Леонидом Федуном беспрецедент-
ный для российского футбола демарш 
именно громом среди ясного неба в све-
те происходившего на финише преды-
дущего сезона все-таки не будет. Дело 
в том, что в июне—июле, после возоб-
новления прерванного пандемией ко-
ронавируса первенства, спартаковские 
руководители неоднократно жалова-
лись на некачественное и несправед-
ливое, по их мнению, судейство, давая 
понять, что провал «Спартака» (он занял 
седьмое место и не попал в еврокубки) 
во многом связан именно с ним. Пи-
ком этого недовольства было открытое 
письмо от совета директоров клуба гла-
ве департамента судейства Российского 
футбольного союза Виктору Кашшаи. В 
нем говорилось, что «Спартак» «регуляр-
но становится объектом спорных ситу-
аций, количество которых уже прибли-
жается к двум десяткам». В команде под-
считали, что в восьми играх после воз-
обновления сезона главные судьи во-
семь раз пользовались видеоповторами 
и все восемь раз принимали решения 
не в ее пользу. «В результате этого было 
отменено четыре гола и один пенальти 
в пользу „Спартака“, а также засчитан 
гол в наши ворота и назначен пенальти. 
Еще один гол был отменен в игре с „Там-
бовом“, где VAR в принципе отсутство-
вал»,— утверждали авторы письма, до-
бавляя, что «в ряде случаев рефери иг-
норировали саму возможность обра-
титься к повторам».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» нашел выход 
из судейского кризиса
Леонид Федун угрожает снять клуб с первенства

В Москве, рядом с Патриарши-
ми прудами, в ресторане ин-
дийской кухни «Москва-Дели», 
открылся Safe Theatre. Его арт-
директором стал Стивен Окс-
нер — актер, солист группы 
«СоусКеfаль», а теперь и режис-
сер спектакля «Карл и Клара». 
На спектакле побывала Алла 
Шендерова.

есторан «Москва-Дели» прев-
ращается в театральную площад-
ку по понедельникам, когда кух-
ня отдыхает. Зрителей пока не так 
много, сидеть можно на стульях и 
на подушках, окно открыто, все 
санитарные правила соблюдены. 
Перед началом спектакля можно 
выпить пряного чая, его предлага-
ет сам Стивен Окснер — америка-
нец, выбравший Россию, звезда се-
риала «Чики», пока что лишенная 
примет звездной болезни. Пару 
лет назад он стал креативным про-
дюсером международного проек-
та «Караван», который поддержи-
вает ремесла и народное зодчест-
во, устраивает арт-резиденции в 
пустынях и на фермах и собирает-
ся участвовать в Венецианской би-
еннале 2021 года, где будет демон-
стрировать экопостройки для сво-
их резиденций. Safe Theatre тоже 
часть «Каравана».

Премьерных «Карла и Клару» 
будут играть по-русски и по-ан-
глийски с соответствующими ти-
трами. Пьесу написал Митя Золо-
тов — бывший ассистент Дмит-
рия Крымова и лидер ВИА «Соус-
Кеfаль».

На небольшом постаменте у 
окна, лицом к зрителям, беседу-
ют Карл (Илья Кипоренко) и Кла-
ра (Анна Остапенко). Им в помощь 
дана Правда (еще одна звезда 
«Чик» — юный Даниил Кузнец). У 
ног актеров, как акыны у арыка, 
сидят Митя Золотов (гитара), Вла-
димир Матюнин (гитара) и Стивен 
Окснер (мандолина). Они играют 
и поют то, что сочинил Золотов.

Это очень приятный фолк-рок, 
текст в песнях остроумный и до-
вольно легкий — такой постмо-
дерн-микс из всего на свете: «Будь 
самый верный Котопес и умный, 
как любил Делез…» Но диалоги 
героев кажутся многословными и 
вязкими. Карл и Клара выясняют 
отношения: он, как вы помните, 
украл у нее кораллы (здесь — ко-
раллы ее губ, то есть попросту вы-
сасывает ее силы), а она в отмест-
ку «толкнула» кому-то его клар-
нет. Любовники почти расстают-
ся: Клара вспархивает со своего 
места и оказывается на одном из 
столов — в аутентичных интерь-
ерах «Москва-Дели» выглядит это 
грациозно. «Действия, Карл, мне 
не хватает действия»,— жалуется 
Клара. На самом деле ей не хвата-
ет драйва.

«Карл и Клара», по сути, новый 
«Кислород», но без сумасшедшего 
ритма и драйва, присущего ран-
нему Вырыпаеву, с текста кото-
рого началось то, что мы называ-
ем современной новой драмой. 
«Карл и Клара» — «Кислород» без-
опасный: без надрывных при-
зывов «запомнить наше поколе-
ние», кислотных всполохов, лом-
ки и даже без банального похме-

лья. Да, создатели «Карла и Кла-
ры» только ищут ритм для диало-
га. Но в спектакле есть человек, 
который его уже нашел: 12-лет-
ний Даниил Кузнец, в чьем ис-
полнении каждое слово, да и во-
обще весь текст, приобретает зага-
дочную пряность. Так что «Карл и 
Клара» тоже, как когда-то «Кисло-
род», имеет все шансы вырасти в 
манифест поколения. Только по-
коления Даниила Кузнеца. Но это 
если подходить к театру с преж-
ними мерками, прислушиваться 
к тексту и искать в нем смыслы — 
а не ощущения, не разливающую-
ся по телу благодать от музыки, ат-
мосферы и хорошего чая.

Почти 20 лет назад драматур-
ги Елена Гремина и Михаил Уга-
ров создали Театр.doc с девизом 
«Театр, в котором не играют». Те-
перь появился Safe Theatre. В нем 
тоже в привычном смысле не иг-
рают. Это «горизонтальный» про-
ект — тут все делают сообща, и ни-
кто не давит авторитетом; тут без-
опасно. Если считать безопасно-
стью отсутствие агрессии. И, по-
жалуй, это главное, что отлича-
ет новый проект и от большинст-
ва других, и от того, что творит-
ся за окном: он категорически не 
агрессивен. Кому-то это покажет-
ся скучным, кому-то наоборот. Но 
тут точно не воруют зрительскую 
энергию и никем не манипулиру-
ют. Станет ли Safe Theatre местом, 
где рождается искусство, превра-
тится ли в направление (как, ска-
жем, Театр.doc), загадывать рано. 
Но пока проект во всех смыслах 
экологичен. И потому из него мо-
жет что-то вырасти.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Подушка театральной 
безопасности
«Карл и Клара» в новом Safe Theatre

В санкт-петербургском Цент-
ральном выставочном зале 
«Манеж» открылась выстав-
ка «Немосква не за горами». 
Это третий этап проекта меж-
регионального взаимодейст-
вия в области современного 
искусства NEMOSKVA, кото-
рый проводит РОСИЗО, вошед-
ший недавно в состав ГМИИ 
им. А. С. Пушкина. Вот только на-
личие такой мощной шапки, мо-
гущественных спонсоров, ино-
странных знаменитостей и пяти 
тысяч квадратных метров для 
выставки не спасло «Немоскву» 
от критики и серьезных сомне-
ний в корректности этого за-
хода на территорию регионов. 
Разбиралась Кира Долинина.

ыставка, как почти всегда 
в обновленном питерском «Мане-
же», роскошная. Все как бы на ме-
сте: громадные баннеры, искус-
ство в здании и за его предела-
ми, спецзаказ на дизайн, два эта-
жа заполнены под завязку. 80 ав-
торов из 21 города России, 68 ра-
бот были созданы специально для 
выставки. Смотреть бы и радо-
ваться, как много качественного 
«совриска» выдает наша родина. 
Вот только при построении столь 
многосоставных сборных выста-
вок всегда есть опасность, что в 
итоге экспозиция превратится в 
поток речи. Или, наоборот, распа-
дется на не согласованные меж-
ду собой части. Или просто ока-
жется как лебедь, рак и щука, где 
каждый тянет на себя. «Немосква 
не за горами» вроде бы избежа-
ла этих ошибок, но наступила на 
другие привычные для столь ам-
бициозных проектов грабли: вер-
тикаль власти внутри проекта (а 
власть тут, конечно же, Москва и 
ее институции) не устроила глав-
ных действующих лиц, художни-
ков из провинции, для которых 
все это как бы и заводилось.

Суть всего проекта проста и 
соблазнительна: московская ко-
манда под руководством комис-
сара Алисы Прудниковой и ку-
ратора Антонио Джеузы разра-
ботала долгоиграющую платфор-
му для «развития и продвижения 
современного искусства в реги-
онах России». Первый этап: по 
Транссибирской магистрали в 
августе—сентябре 2018 года про-
ехался «кураторский агитпоезд», 
доставлявший на места имени-
тых западных и отечественных 
кураторов, которые работали с 
местными кураторами и худож-

никами. Просветительская мис-
сия оказалась удачной: между-
народные функционеры обра-
тили внимание на провинци-
альных художников и некото-
рых уже пригласили на выстав-
ки. Региональные кураторы смо-
гли отточить свои умения в пода-
че проектов, а проведенный во 
время кураторской школы в го-
роде Сатка Челябинской области 
конкурс позволил создать увеси-
стый портфель ярких предложе-
ний. Затем кураторы сделали от-
четную выставку в центре изящ-
ных искусств BOZAR в Брюсселе. 
Сегодняшняя выставка в Петер-
бурге — третья часть программы.

Выставка получилась лихая. 
От названия, отсылающего к зна-
менитой работе Бориса Матро-
сова в Перми «Счастье не за го-
рами», до названий некоторых 
из семи разделов экспозиции 
(тут есть и «Летаргия», и «Мими-
крия», и даже сама «Смерть не за 
горами») и отдельных произведе-
ний («Воображаемый лифт нику-
да не приедет» Дмитрия Жераво-
ва; «Опять ничего не происходит» 
Маяны Насыбулловой; «История 
неудач» Анастасии Вепревой; «Ты 
все равно умрешь» Алексея Иль-
каева; «Сложности самоиденти-
фикации» Андрея Рудьева). Ма-
кабрические образы, как и часто 
всплывающая тема «болота», не 
так страшны, как симптоматич-
ны. Диагноз тут очевиден: в ре-
гионах есть отличное современ-
ное искусство, оно ни в коем слу-
чае не провинциально и говорит 
о своем времени в терминах ско-

рее патологоанатомических, чем 
терапевтических. В этом смысле 
нашумевшая выставка «Ненавсег-
да» об эпохе застоя в Третьяковке 
куда оптимистичнее.

Похоронный этот оркестр иг-
рает слаженно, выставка хороша. 
Уязвимое место проекта оказа-
лось там, где и должно быть в све-
те нового прекрасного мира: ху-
дожники и кураторы «на местах» 
перестали принимать все, что ис-
ходит из столицы, за чистую мо-
нету. Они готовы играть только 
на равных, и привычная модель 
отношений уже невозможна. Од-
новременно с этим процессом в 
условной «Москве» (читай — в лю-
бом крупном центре) за послед-
ние лет 15 была выстроена желе-
зобетонная институциональная 
вертикаль, которая вот этого «на 
равных» вообще не понимает.

Ситуация предреволюцион-
ная. «Низы не хотят, верхи не мо-
гут». «Немосква» оказалась под 
прицелом серьезнейшей инсти-
туциональной критики со сторо-
ны выигравших ее конкурс, но не 
получивших обещанной поддер-
жки кураторов, а также многих 
независимых критиков, худож-
ников и теоретиков современно-
го искусства. Выстроенная не так 
давно система оказалась нерабо-
чей почти сразу: провинция не 
видит себя колонией, участни-
ки процесса не хотят ходить стро-
ем и вообще не готовы встраи-
вать себя в столичную пафосную 
схему. Новое поколение готово 
учиться, но не готово подчинять-
ся: они делают свое искусство на 
местах, из армии, в тюрьмах, в 
заброшенных деревнях, в ком-
муналках, и право голоса — это 
главная их ценность. В столицах 
о таком уже и не помнят. Нынеш-
няя выставка — отличный повод 
вспомнить и начать уважать.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Голос не за горами
Выставка регионального современного 
искусства в Санкт-Петербурге

Сомнительные пенальти в ворота «Спартака» вынудили владельца  
команды Леонида Федуна заявить о том, что команда снимается 
с чемпионата  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Лихих образов и назва-
ний (на фото — работа  
Алексея Илькаева  
«Ты все равно умрешь»)  
на выставке  
предостаточно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Макс Ферстаппен прервал гегемо-
нию гонщиков Mercedes, выиграв-
ших все предыдущие гонки этого 
сезона, став победителем Гран-
при 70-летия, прошедшего в Силь-
верстоуне. Лидеру Red Bull уда-
лась близкая к идеальной гонка, 
по ходу которой он переиграл Лью-
иса Хэмилтона и Валттери Ботта-
са тактически и был попросту быс-
трее представителей чемпионской 
команды. Вполне успешную гон-
ку провел и Даниил Квят. Неделю 
назад в Сильверстоуне ему не по-
везло: прокол колеса привел к схо-
ду с трассы. Но в воскресенье таких 
непредвиденных сложностей у него 
не было. В итоге россиянин отыграл 
шесть позиций, финишировал деся-
тым, сумев во второй раз в этом се-
зоне заработать очки.

т Гран-при 70-летия, а имен-
но так устроители чемпионата реши-
ли назвать вторую за две недели гон-
ку в Сильверстоуне, трудно было ждать 
чего-то действительно интригующе-
го. Это, к слову, позже признавал и сам 
Макс Ферстаппен. Такой настрой дик-
товался тем, как сложилась первая 
британская гонка. Да, формально там 
была интрига, вызванная тем, что на 
машинах Льюиса Хэмилтона и Валтте-
ри Боттаса под самый занавес поло-
пались покрышки. Но даже несмотря 
на это, Хэмилтон дотянул до финиша 
и победил. То есть нетрудно предста-
вить, насколько большим был перевес 
Mercedes в скорости по ходу дистан-
ции, если даже некомплект колес не 
помешал британцу выиграть.

За неделю, прошедшую после пер-
вой британской гонки, расстановка 
сил изменилась мало. Квалификацию 
снова выиграли гонщики Mercedes: 
Боттас и Хэмилтон заняли первое и 
второе места. Третьим был Нико Хюль-

кенберг, подменяющий в Racing Point 
заболевшего коронавирусом Серхио 
Переса, а будущий герой гонки, Фер-
стаппен, занял только четвертое ме-
сто. Он, кстати, уверенно стартовал, 
сразу же обойдя Хюлькенберга, но по 
большому счету это ничего не значи-
ло. Машины Mercedes, казалось, вот-
вот начнут отрываться и убивать ин-
тригу в зародыше. Но время шло, а 
ожидаемый отрыв не появлялся. Это 
выглядело как аномалия, и даже в Red 
Bull, похоже, не очень верили в то, что 
есть шанс потягаться с Mercedes, а по-
тому Ферстаппену рекомендовали не 
гнать изо всех сил, а поберечь машину. 
На что голландец заявил, что не наме-
рен ехать как бабушка и не будет упу-
скать свой шанс.

Ну а дальше Макс Ферстаппен по-
казал и скорость, и надежность, и рас-
четливость, которым мог бы позави-
довать самый титулованный гонщик. 
Он «перевисел» оба Mercedes на трас-
се, дождавшись, пока Боттас и Хэмил-
тон отправятся на пит-стопы, и выр-
вавлся в лидеры. Когда голландец сам 

поехал за новой резиной, момент был 
выбран настолько удачно, что на трас-
су он вернулся следом за финном. И 
вот тут он совершил главный посту-
пок в этой гонке. С ходу, на не прогре-
тых еще должным образом покрыш-
ках он обогнал Боттаса. На последнего 
после финиша было больно смотреть. 
Он явно воспринял случившееся как 
пощечину. Это и неудивительно. Ведь 
именно этот обгон и лишил Mercedes 
реальных шансов на успех, потому как 
Хэмилтон после очередного пит-стопа 
тоже оказался позади Ферстаппена. Да, 
от тех же проблем с резиной никто не 
был застрахован, но в воскресенье они 
преследовали почему-то только Бот-
таса и Хэмилтона. Ферстаппен же уве-
рял, что с покрышками все было нор-
мально. То есть все проблемы Mercedes 
были вызваны не изменениями, кото-
рые внесла Pirelli, чтобы предотвра-
тить повторение истории с рвущими-
ся колесами, а тем, как команда смо-
гла к ним приспособиться. Это ей явно 
не удалось, учитывая, что на финише 
Хэмилтон (он все же обогнал Боттаса) 
уступил Ферстаппену более 11 секунд. 
Для шестикратного чемпиона мира это 
непривычная ситуация, и в Mercedes 
наверняка последует командный раз-
бор полетов. Что говорить, если даже 
куда более скромная AlphaTauri, так-
же неделю назад пострадавшая от про-
блем с шинами (медленный прокол на 
машине Даниила Квята привел к схо-
ду с дистанции), в этот раз «резиновых» 
проблем не испытывала. Больше того, 
Квят провел хорошую гонку, сумев под-
няться с 16-го места на старте на 10-е на 
финише. В этом сезоне это лишь вто-
рой финиш россиянина в очках.

Впрочем, глобально для Хэмилтона 
мало что изменилось. Ведь ближайше-
го преследователя в чемпионате мира 
он по-прежнему опережает на 30 оч-
ков. Только теперь это Ферстаппен, а 
не Боттас.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен обогнал Mercedes
Лидер Red Bull победил в Сильверстоуне

Гран-при 70-летия
9 августа, Сильверстоун
1 (4). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 
1:19.41,993. 2 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — отставание 11,326. 3 (1). Валттери Боттас 
(Финляндия, Mercedes) — 19,231. 4 (8). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 29,289. 5 (9). Александр Албон (Та-
иланд, Red Bull) — 39,146. 6 (6). Лэнс Стролл (Канада, 
Racing Point) — 42,538. 7 (3). Нико Хюлькенберг (Гер-
мания, Racing Point) — 55,951. 8 (14). Эстебан Окон 
(Франция, Renault) — 1.04,773. 9 (10). Ландо Норрис 
(Великобритания, McLaren) — 1.05,544. 10 (16). 
Даниил Квят (Россия, AlphaTauri) — 1.09,669.

Самый быстрый круг: Хэмилтон — 1.28,451.

Общий зачет
1. Хэмилтон — 107 очков. 2. Ферстаппен — 77. 3. Боттас 
— 73. 4. Леклер — 45. 5. Норрис — 38. 6. Албон — 36. 
7. Стролл — 28. 8. Серхио Перес (Мексика, Racing Point) 
— 22. 9. Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 20. 
10. Окон — 16…. 16. Квят — 2.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 180 очков. 2. Red Bull — 113. 3. Racing 
Point — 56. 4. Ferrari — 55. 5. McLaren — 53. 6. Renault — 
36. 7. AlphaTauri — 14. 8. Alfa Romeo — 2. 9. Haas — 1.

Первый тур
«Химки»—ЦСКА 0:2
Кучаев, 18; Дзагоев, 45

«Тамбов»—«Ростов» 0:1
Мамаев, 21

«Уфа»—«Краснодар» 0:3
Кабелла, 53, 63; Берг, 65

«Арсенал»—«Ахмат» 0:0
«Спартак»—«Сочи» 2:2
Соболев, 8; Ларссон, 10 — Полоз, 15 (пен.);  
Нобоа, 90 (пен.)

10.08: «Урал»—«Динамо».  
11.08: «Ротор»—«Зенит», «Рубин»—«Локомотив».
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